

EL REPLIEGUE RUSO EN BUKOVINA

CHINA DECLARA LA GUERRA Á ALEMANIA

LA PRIMERA FASE

Después de la batalla del mar de Flandes hubo un violentísimo contraataque alemán. Los ingleses perdieron algún terreno y la aldea de Saint-Julien. Luego acometieron nuevamente y restablecieron la línea. Lluve torrencialmente en Flandes y en Inglaterra. Esas lluvias han obligado a los franceses a detener sus operaciones, que continuarán apenas mejore el tiempo.

Veamos adónde han llegado. Así se comprenderá mejor los sucesos futuros.

El ejército francés al mando del general Anthoine que forma en la extrema izquierda británica salió del pueblo y campamento de Liserne, franqueó el Iperlé, apoderóse de Steenstraete, de Bixchoote y del famoso Cabaret Kortker, y se detuvo enfrente de Mangelaere.

Los ingleses por su parte pasaron el Iperlé por el puente de Boesinghe, á cinco kilómetros al Norte de Ipres, y se lanzaron por el camino de Langemark, llegando hasta las márgenes del pequeño río Stebecke (Haeenebeke en otros mapas). Se adueñaron de Pillekem y de Saint Julien, de Saint Jean y de Veltje.

Otra columna británica, dirigida por el capitán de Roulez, detuvo al general Von Zambeske después de haber conquistado Verbeke y Prezenberg.

Más abajo todavía, una tercera columna inglesa dirigió á Menin por la calzada que seguía en épocas normales un tranvía á vapor, y se apoderó de Hooge y de Weldhoek. Detuvo en las proximidades de Gheluvet.

Al Sur de la calzada de Menin, dos columnas inglesas marcharon por ambas orillas del canal de Ipres á Comines. Penetraron en Hollebeke. En las riberas del Lys se instalaron en La Basse-Ville, á 1.500 metros de Warneton.

El 7 de junio el general Plumer llevó á cabo una de las operaciones guerreras más perfectas de la lucha actual. Apoderóse de un solo empujón del cuadrilátero de Messines y se atrincheró en él. Dijeron los alemanes que tenía el plan de romper su frente y que ese plan había fracasado, gracias á su resistencia. Pero es el hecho que Plumer, una vez fué dueño del cuadrilátero, no hizo el más mínimo movimiento para seguir adelante. Su ataque no era prólogo de ninguna ofensiva. Y tenía como fin arrebatarse al enemigo una posición dominante.

En el comunicado oficial francoinglés de la noche del martes al miércoles se dice que todos los objetivos fueron logrados. Efectivamente, los alemanes han perdido toda su primera posición de la Flandes belga, del Lys á Steenstraete, y casi toda la segunda. Sólo en su extrema izquierda, gracias á la protección de las obras del Lys, han podido sostenerse un tanto.

Los franceses de Anthoine se hallan á tres kilómetros de la famosa selva de Houthulst, donde los alemanes ocultan sus reservas. Sin duda deben bombardear toda esa zona con su artillería de mediano y grueso calibre.

El Kaiser ha felicitado al Príncipe Rupprecht de Baviera «porque los francoingléses querían conquistar Flandes y no han podido.» En la presente guerra de líneas es imposible arrebatarse una provincia al enemigo á consecuencia de la victoria de un solo día. Haig y Petain no han pensado, sin duda, ni un minuto en ello.

Ocuparon 60 kilómetros cuadrados de territorio belga é hicieron 6.000 prisioneros. Deben estar satisfechos de este primer resultado. Y se proponen continuar, como en el Somme.

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 3.—Comunicado de las 10 de la noche.—En Bélgica, la situación no ha sufrido cambio, y el mal tiempo continúa. En la mayor parte del frente, calma relativa durante el día al Norte del Aisne. Al Este de Cerny, los alemanes han intentado asaltar las líneas francesas; pero el ataque alemán ha fracasado completamente bajo el fuego de contención francés. En ambas orillas del Mosa, actividad intermitente de las dos artillerías. Nada que señalar en el resto del frente.

Comunicado del ejército de Oriente.—Débil actividad de la artillería en todo el frente, en el Cerna, donde nosotros hemos efectuado tiros de destrucción contra las baterías enemigas.

Los aviadores aliados han bombardeado los campamentos enemigos en la región de Demir-Hissar y en el lago Malick.

Alemania.—Koenigs-wusterhausen, 3.—En Occidente continúa aún la tregua de lucha en Flandes. En Oriente han sido libertadas del enemigo, en un avance victorioso de las tropas centrales, la Galitzia casi enteramente y la Bukovina en su mayor parte.

Inglaterra.—Carnarvon, 3.—Comunicado de la noche.—Durante el curso del día, nuestras tropas se han establecido de nuevo en el carril Ipres-Roulers fueron deshechas las formaciones alemanas de Cuerpos de infantería que se reunían para lanzar otro contraataque, por nuestra artillería. El enemigo no pudo desarrollar su ataque. Al Sur de Hollebeke

ganamos terreno durante la noche. Al Este de Monchy-le-Preux ha sido desalojado ya el enemigo de casi todo el frente que había ganado durante el ataque de la noche pasada.

Patrullas de incursión enemigas fueron rechazadas durante la noche última al Nordeste de Gouzeaucourt y al Sudoeste de Fontainelles-Croiselles. Patrullas de nuestras tropas realizaron con éxito raids en las trincheras enemigas situadas al Sur de Lombartzyde. El número de prisioneros alemanes hechos por los aliados en las operaciones del 31 de julio es de 6.122, incluyendo 132 oficiales.

Austria.—Viena, 3.—Frente oriental. Ejército del mariscal de campo von Mackensen. No hay que señalar acontecimiento alguno de importancia.—Frente del Archiducado José. El enemigo dió principio á un violento ataque en ambos lados del valle Sesino. Nuestras valientes tropas lograron hacer fracasar este ataque por medio de contraataques y de encarnizadas luchas cuerpo á cuerpo. Las divisiones rusorumanas se vieron obligadas á regresar á sus líneas con elevadas pérdidas. El ejército del general von Koves sigue efectuando considerables progresos en su zona de operaciones. La altura al Este de Traeasca, en la región del Norte del pueblo de Kimpolun, está en nuestro poder.—Frente del mariscal de campo Príncipe Leopoldo de Baviera. Las fuerzas del general von Boehn-Ermolli siguen avanzando. En la parte Sur del Dniester, hacia la frontera rusa, logramos desalojar al adversario de sus posiciones en el desagüe de Zbrucz.—Frentes italiano y balkánico. No ha cambiado la situación.

Rusia.—Petrogrado, 3.—Comunicado oficial.—Después de una lucha encarnizada retrocedimos á la otra orilla del río Zorack, el enemigo ocupó varios pueblos y retrocedimos igualmente hacia el Este entre el Dniester y el Pruth. En los Cárpatos el enemigo forzó nuestras posiciones y ocupó Falkan. Evacuamos Kimpolun. En el Cáucaso rechazamos ataques turcos.

Rumania.—Carnarvon, 3.—Los rusos han evacuado Kimpolun. Han entablado batalla en el río Ristrizza.

LOS IMPERIOS CENTRALES

La crisis prusiana.—Berna, 3.—Acercas de la posible retirada del ministro del Interior, Loeben, los periódicos liberales dicen que si continúa será provocado á la opinión, dadas sus ideas sobre la reforma electoral. Los conservadores acusan á los liberales de hacer campaña de intimidación al exigir la retirada de Loeben. Créese que será sustituido por el secretario de Hacienda, conde de Rodern, creador de un ministerio de Comercio, que desempeñará Lieber, actual presidente de la Liga Hansática. Se da como cierto el nombramiento de Kuhlmann, según la Prensa alemana. El «Deutsche Tages Zeitung» acusa á Kuhlmann de ser uno de los más decididos representantes de una política de entente con Inglaterra y los Estados Unidos y de combatir y dificultar la guerra submarina.

El conde de Reventlow le acusa en su periódico de tales manejos, y dice que no habría nada más lamentable que llevar á Kuhlmann al departamento de Asuntos Exteriores, cuando la guerra submarina está en su apogeo, y que está evidenciado que Inglaterra y Norte América son los más irreconciliables enemigos de Alemania. La colaboración socialista en el Gobierno sigue promoviendo fuertes debates. El Comité socialdemócrata de Francofort ha acordado invitar al próximo Congreso de Wurtzburgo y ordenar á los socialdemócratas no tomen parte en el Gobierno, sino en caso de que los ministros se declaren dispuestos á hacer una política según el acuerdo votado por el Reichstag, é inaugurar el sistema de Gobierno parlamentario.

LOS IMPERIOS CENTRALES

Nueva revisión.—Berna, 3.—Dicen los periódicos austriacos que el 1.º de agosto, los hombres nacidos en 1898 y 1899 que aún no fueron declarados útiles para el servicio, pasarán una nueva revisión del 3 al 22 de septiembre.

Sobre el concepto de la paz.—Berna, 3.—La Prensa austriaca y alemana hace resaltar la diferencia que existe entre las declaraciones de Michaelis y las del conde Czernin. La «Arbeiter Zeitung», en un artículo mutilado por la censura, llama la atención sobre el equívoco de las declaraciones hechas en Berlín, y denuncia algunas adhesiones, de las cuales la mitad más han hecho perjuicio que favor. Agrega luego el periódico que el conde Czernin quiere sinceramente una paz de conciliación, cuando en Berlín dicha paz es considerada como el más grave de los males.

El partido cristianosocial austriaco.—Viena, 3.—El partido cristianosocial acordó la siguiente resolución: «El partido cristianosocial declara su buena disposición para ayudar al Gobierno á llevar á cabo las necesidades del Estado y del pueblo; pero considera como poco á propósito las actuales circunstancias.»

Elección parcial.—Friburgo, 3.—En las elecciones para el Reichstag celebradas para sustituir al difunto diputado Blankenhorn, ha sido elegido el alcalde de la ciudad, siendo del partido nacional liberal.

Viaje del Canciller.—Viena, 3.—El Canciller alemán, doctor Michaelis, fué recibido ayer al medio día por el Emperador y su esposa en audiencia especial, comiendo después todos juntos.

El Emperador de Austria otorgó hoy la gran cruz de la Orden de San Estéfano al Canciller alemán, doctor Michaelis, entregándole personalmente las condecoraciones durante la audiencia concedida hoy. El Canciller alemán partió esta noche para Berlín.

Otra condecoración á Hindenburg.—Berlín, 3.—El Emperador alemán envió al mariscal Hindenburg un telegrama, redactado con palabras muy amables, expresándole su más alta gratitud y concediéndole la cruz y estrella de la Orden Real de la Casa Hohenzollern.

Establecimientos castigados.—Copenhague, 3.—La Policía de Berlín ha tomado medidas energicas contra ciertos cafés de Berlín, que, teniendo una clientela rica, se han creído en el derecho de poder violar los reglamentos relativos á la alimentación, la luz y las horas de apertura y cierre. Ayer varios cafés de los de más lujo han sido cerrados, entre ellos los de la Compañía Victoria.

La Conferencia del 5 de julio.—Ginebra, 3.—Según el «Vorwaerts», pretende Alemania que ignoraba el 5 de julio de 1914 la decisión tomada por Austria respecto de Serbia. Pero el «Rotterdamische Courant» advierte que sabe de buena procedencia que el Consejo de 5 de julio de 1914 discutió y aprobó la agresión de Austria á Serbia.

LOS BELGAS

La ciudad de Lieja, multada.—Londres, 3.—Un telegrama de Amsterdam á la Central News dice que la ciudad de Lieja ha sido multada en 500.000 francos, por haberse negado los habitantes á destruir los restos de una iglesia, restos de la barbarie alemana cuando la invasión de Bélgica.

LOS NEUTRALES

Cámara de Comercio italiana en Suiza. Roma, 3.—El 5 del presente se reunirá en Lugano la Junta de la Cámara de Comercio italiana de Ginebra para inaugurar la que se establece en la primera ciudad. Tomará parte en la ceremonia el ministro italiano marqués Paulucci, representantes italianos de Suiza y el diputado Gasparotto, que dará la conferencia sobre las nuevas relaciones económicas italo-suizas.

El trato á los submarinos.—Amsterdam, 3.—Dicen de Berlín que, con arreglo al informe de la Comisión internacional de La Haya, de los submarinos refugiados el U-6 continuará internado y el U-30 será puesto en libertad.

ESPAÑA Y LOS NEUTRALES

Protesta alemana.—Basilea, 3.—Algunos periódicos alemanes, entre ellos el «Strassburger Post» y la «Frankfurter Post», protestan del internamiento del submarino B 23, anclado en el Ferrol, y dicen que no existen razones para que España modifique su actitud anterior.

Dicen de Berlín con fecha de hoy, que el Gobierno alemán ha dirigido á España, con motivo del internamiento del submarino B 23, una nota de protesta. La respuesta de España no ha llegado todavía.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Relato de un torpedeamiento.—Londres, 3.—El maquinista jefe del vapor «Belgian Prince» relata el torpedeamiento de este vapor, diciendo que ha constituido uno de los casos de mayor crueldad señalados durante la guerra submarina. «Después de torpedeado el buque y la tripulación haberse refugiado en las canoas, el capitán del submarino nos dió á todos orden de trasladarnos á bordo del barco de su mando. Los alemanes aprovecharon entonces la ocasión para romper á hachazos nuestras embarcaciones y nuestros remos y quitarnos los chalecos salvavidas. Luego, cerrando la escotilla, el submarino emprendió su marcha, hundiéndonos paulatinamente y dejándonos abandonados en medio de las olas. Fui de los pocos que pudo salvar al día siguiente un buque de socorro.»

LOS ALIADOS

Un ex oficial español en el frente francés.—París, 3.—El ex segundo teniente del ejército español D. José de los Santos Vivanco ha sido nombrado subteniente por la duración de la guerra, y destinado á la Legión extranjera.

Consejo de ministros.—París, 3.—El Consejo de ministros se ha reunido esta mañana en el Eliseo, bajo la presidencia de M. Poincaré. M. Ribot dió cuenta de la dimisión del almirante Lacaze.

Suspensión de sesiones.—París, 3.—El Senado y la Cámara han aplazado sus sesiones hasta el 18 de septiembre.

Los socialistas.—París, 3.—El grupo socialista se ha reunido esta mañana para deliberar sobre el asunto de la participación de uno de sus miembros en el Gobierno. No se llegó á un acuerdo.

Relaciones belgainglésas.—Londres, 3.—El Gobierno británico acaba de nombrar una Comisión para que estudie la manera de desarrollar las relaciones comerciales entre el Imperio británico y Bélgica. La Comisión la componen tres miembros del ministerio de Negocios Extranjeros, tres del Board of Trade y varios representantes del Comercio y la Banca.

Actitud de los marineros.—Londres, 3.—Según la Central News, el Sindicato nacional de marineros y maquinistas de buques ha declarado el boicoteje á los navios que intenten conducir á los delegados para la Conferencia de Estocolmo. La conferencia de gente de mar aliada y neutral que en breve debe reunirse en

Londres, discutirá los problemas relativos á los asesinatos cometidos por los submarinos.

Un dato de la ofensiva.—París, 3.—He aquí un dato que demuestra los maravillosos resultados de nuestra preparación de artillería en el frente de Flandes. Una compañía alemana salió el 27 de julio para su sector. Se componía de 80 hombres y llegó á la posición sólo con 50. De estos 50 hombres, excepto 10, todos resultaron heridos.

Conferencia de marineros.—Londres, 3.—Según el «Times», el 17 de este mes se celebrará en Londres una conferencia de marineros aliados y neutrales. La reunión tendrá lugar, por tanto, una semana después de la conferencia en que el partido laborista inglés tomará acuerdo respecto á Estocolmo.

Después de la conferencia.—Londres, 3.—Lloyd George ha vuelto hoy á la capital despojado de haber conferenciado con M. Sonnino en una población próxima á Londres.

El primer ministro fué seguidamente al palacio de Buckingham, donde tuvo una larga entrevista con el Rey.

La cuestión de los Balkanes.—Londres, 3.—M. Pastichich, primer ministro serbio, actualmente en Londres, dice: «Me congratula una vez más hallarme en Inglaterra, donde los esfuerzos y los sufrimientos serbios han sido tan vivamente apreciados y donde se ha visto tanta espontánea caridad y buena voluntad hacia los serbios. A pesar de tantas pruebas y decepciones, Serbia continúa firmemente unida, con la misma tenacidad á la causa de los aliados como á su propia causa y la de Jugoslav, que son inseparables. El acuerdo recientemente concertado en Corfú entre el Gobierno serbio y los representantes serbios, croatas y eslovenos de Austria es un esfuerzo para reparar el camino de la realización de los fines de guerra de los aliados, ó sea la liberación de los pequeños Estados. Los principios sobre los cuales la unidad servocroata está basada, son los mismos que los en que Italia se funda, y estamos convencidos que al lado de Italia, con quien nos une una sincera amistad, contribuiremos al triunfo de la causa de los aliados.»

En el Senado.—París, 3.—El Senado ha aprobado el conjunto de la ley Mourier, relativa á la repartición de los efectivos ya votados por la Cámara.

El Rey de Inglaterra por Bélgica.—Londres, 4.—En el tercer aniversario de la guerra, el Rey Jorge V ha enviado telegramas al Emperador del Japón á los Reyes de Italia, de Serbia y de Rumania y á los presidentes de Francia, Estados Unidos y Portugal, en el que manifiesta la determinación del Imperio británico de proseguir la contienda hasta que las armas de los ejércitos aliados puedan restaurar el reino de Bélgica como uno de los países libres de Europa. La serenidad de espíritu del pueblo belga manifestada á pesar de los sufrimientos ocasionados por el enemigo, debe mantener unidos á los países aliados en la lucha contra los que de este modo pisotean la libertad y el derecho. (Agencia Radio.)

Debate aplazado.—París, 3.—En el Congreso se propuso el aplazamiento después de discutir la interpelación sobre concesiones de minas de sal gema, en la que el Sr. Desplás, ministro de Trabajos públicos, se declaró partidario de la concesión de las minas, reservándose el Estado el monopolio de la venta.

M. Bon, socialista, pide que se espere hasta el jueves para determinar las vacaciones cuando esté el Gobierno reconstituido. Se aplaza la discusión hasta el 18 de septiembre por 337 votos contra 117. (Agencia Radio.)

LOS GRIEGOS

Sobre la representación de El Epiro.—Atenas, 3.—Interrogado M. Venizelos sobre la no participación de los diputados de El Epiro del Norte en la reunión de la Cámara, dijo que habiendo desaparecido las razones constitucionales que se oponían á ello, su participación no debía por ahora ser fomentada. Añadió que trabajaba para solucionar en breve ese asunto.

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Descontento en la Argentina.—Buenos Aires, 3.—La tardanza de la contestación alemana á la nota argentina comienza á causar aquí grave descontento. Mientras la contestación llega, la Argentina queda en una situación desairada ante el mundo. Mientras tanto, Alemania aprovecha la paciencia de la Argentina para procurar crear entre ésta y el Brasil un conflicto, que no ha podido lograr.

LOS RUSOS

Negando el derecho al voto.—Petrogrado, 3.—Según dice el «Sestra», órgano del Soviet, el Gobierno ha decidido que los miembros de la Familia Imperial no tengan derecho al voto.

Reorganizando el ejército.—Petrogrado, 3.—M. Kerensky ha publicado una orden prohibiendo provisionalmente y entretanto duren las operaciones, toda Asamblea de delegados militares, comprendidos los Congresos de Comités de regimientos. El comandante del décimo ejército ha dispuesto que los soldados procedentes de unidades disueltas y los que rehusaron tomar parte en la ofensiva lleven al brazo un brazalete negro, del que no podrán prescindir hasta tanto que no se hayan rehabilitado frente al enemigo.

FUERA DE EUROPA

También China.—Pekin, 3.—El Consejo de ministros ha acordado por unanimidad declarar la guerra á Alemania.

La respuesta de Lloyd-George

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

22 de julio.—La respuesta de Lloyd-George al discurso del cancliller Michaelis no se ha hecho esperar. La dió ayer en el Queen's Hall de Londres ante un público compuesto de lestrerrados belgas que celebraban el aniversario de la independencia de su país. La mitad de su discurso fué un himno al pueblo belga, á su tenacidad y á su paciencia; una ratificación de la solemne promesa de no deponer las armas hasta que la independencia de Bélgica sea completa y hasta que se haya asegurado la restauración de su riqueza, y una observación perspicaz, como suya: la de que en el discurso de Michaelis no se ha pronunciado ni una sola vez el nombre de Bélgica.

La otra mitad fué una respuesta á la oración del cancliller, hecha por frases aisladas y punzantes más bien que por análisis lógico del discurso. Algunas de esas frases son definitivas, en el sentido de que hacen evidente una verdad; otras son más bien retóricas, en el mejor sentido de la palabra, porque sólo hablan al sentimiento del auditorio.

He aquí una muestra de las últimas: «Tenemos nuevo cancliller en Alemania. El «junkker» ha arrojado al cancliller antiguo, junto con su «pedazo de papel», al cesto de los papeles viejos. Allí yacen los dos. No tardará en seguirles la oligarquía de los «junkers».

Pero esta otra frase no es sólo retórica, sino análisis firme: «Es un discurso diestro, que da la cara á todos los vientos. Hay frases para los que seriamente quieren la paz; muchas frases; también hay frases que entenderán los primates militares de Alemania, frases referentes á hacer seguras las fronteras de Alemania. Por esa frase se emocionó la Alsacia-Lorena; por ella se está bañando en sangre Europa desde 1914.»

Hacia falta que estas palabras se pronunciasen por un estadista. ¡Asegurar la frontera! Es inconcebible idea más funesta. Cuando los alemanes atacaron á Verdun dijeron: «Verdun es un puñal clavado en Alemania.» Antes habían dicho lo mismo para justificar la posesión de Metz. Si se hubiesen apoderado de Verdun, el mismo argumento les habría empujado sobre Chalons; si de Chalons, sobre París; y así hasta llegar á Gibraltar, y una vez en Gibraltar se habrían preparado á lanzarse sobre Tanger, porque ¿de qué sirve uno de los lados del Estrecho si no se tiene el otro?

También es revelación de una evidencia la frase con que Lloyd-George ha puesto de manifiesto la falacia de la concesión que ofrece el cancliller al Reichstag. El cancliller ofrece puestos ministeriales á los jefes de los partidos parlamentarios alemanes; pero es á condición de que no se restrinjan los «derechos constitucionales de la administración imperial», es decir, á condición de que el Parlamento continúe careciendo de facultades para fiscalizar las funciones administrativas.

«¡Ah! Van á ocupar puestos los hombres del Reichstag; pero no serán ministros, sino escribanos.»

Esta es una frase que llegará á Alemania. También esta otra, que esclarece uno de los puntos más difíciles del magno problema de la paz:

«La clase de Gobierno que haya de regir en Alemania es negocio que incumbe exclusivamente á los alemanes; pero la clase de Gobierno con el que podemos decidimos á hacer la paz es negocio nuestro. La democracia es en sí misma garantía de paz, y si no la podemos obtener en Alemania, necesitaremos encontrar otras garantías como sustituto.»

También esta frase tendrá que ser estudiada en Alemania. Afortunadamente, existe ya un numeroso partido en Alemania que ha llegado á comprender que la democratización del país tiene que ser el primer paso para alcanzar la paz. El cancliller no ofrece bases de negociaciones para la paz. Esta es la opinión de Lloyd-George. Todo lo que ofrece es una fingida independencia para Bélgica, una fingida democracia para Alemania y una fingida paz para Europa.

«Por qué no ofrece más? Porque el cancliller no desespera aún de la victoria, sino que cifra sus esperanzas en los submarinos y en los turcos. La esperanza que pueda aún tener en los submarinos la destruye Lloyd-George con unos cuantos datos.»

A pesar de que los días son más largos, con lo que se aumenta el poder ofensivo de los submarinos, los buques perdidos por Inglaterra en lo que va de julio no llegan á la mitad de los perdidos en igual período de abril. En los dos últimos meses de este año se botarán al mar cuatro veces más barcos que en todo el año pasado. Ya se han importado á Inglaterra bastantes cargamentos de víveres para asegurar la manutención del país hasta 1918 inclusive. Con los nuevos campos puestos en cultivo se asegura la de 1919.

El doctor Michaelis ha dicho de los Estados Unidos que no tienen ejército, y que aunque tuviesen ejército les faltarían barcos para transportarlo á Europa. Lloyd-George le aseguró que se engaña.

«Si la Gran Bretaña, país no muy grande, mantiene, equipa y construye el equipo de un ejército de millones de hombres en el campo de batalla, sostiene la primera escuadra

El mundo y al cabo de tres años de guerra se organiza para aumentar su producción agrícola y minera y para botar al agua barcos mercantes por millones de toneladas...

Anexo no he hecho sino reproducir unas cuantas frases del discurso de Lloyd-George, creo que ellas dan idea precisa de que el Gobierno inglés no encuentra en el discurso del doctor Michaelis un avance sincero en el camino de la paz...

Señor doctor Michaelis. No entiendo su discurso. Hay en él cosas que están bien y otras que están mal. Ha querido usted complacer al mismo tiempo a los anexionistas y a los no anexionistas de Alemania...

anexionistas, y acaso podamos empezar a entendernos. Pero se me figura que, por el momento, los que mandan sobre usted son los anexionistas.

Y lo que indica que esta apreciación no está muy lejos de la verdad son estas palabras, en que Lloyd-George habla de Rusia: «No tan sólo se ha convertido Rusia en una gran democracia que no lucha por extender su territorio, sino que además ha declarado estar preparada a conceder la independencia a una nación que se hallaba bajo su bandera...»

La democracia alemana dijo haber ido a la guerra para defenderse contra la amenaza del látigo del Zar. Ya no existe tal látigo. Si la democracia alemana continúa en la guerra, una vez desaparecida la razón que alegaba para entrar en ella, el mundo entero tendrá que convencerse de que fué a la guerra por otras razones.

Fué a la guerra: ó porque quería imponerse a otros pueblos ó porque se sentía impotente para desobedecer a su propio Gobierno.

Informaciones de provincias

EL ASUNTO DEL DIA

Van a empezar las capeas

Agosto y septiembre son los meses fijados por la mayoría de los pueblos españoles para celebrar sus fiestas. Varias veces hemos excitado a las autoridades a proceder energicamente contra las capeas.

Ahora es ocasión de volver sobre el asunto porque la serie de capeas amenaza comenzar. Como ya nosotros en más de dos ocasiones hemos expuesto nuestra opinión, vamos a dejar hoy la palabra a un comunicante que nos dice por carta las cosas razonables que van a continuación: «Próxima la época en que empiezan las funciones de los pueblos, convendría que ese periódico diera un nuevo toque con repetición al asunto de las capeas, espectáculo que los gobernantes debían cortar de raíz, tanto por lo que tiene de salvaje cuanto por lo costoso que resulta a los pueblos...»

Mañana se espera la brillante música del primer regimiento de Ingenieros, que es el que está aquí de guarnición; la del segundo regimiento marchará pasado mañana a ésta. También se espera del 6 al 7 la del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos. El tiempo sigue revuelto y lluvioso.

HACE MEDIO SIGLO

Día 4 de agosto de 1867.—San Ildefonso, 3. A consecuencia del estado delicado de salud de la Reina, no verificarán su salida de París SS. MM. FF. hasta el día 8, llegando a ésta el 11. Serán recibidos en la frontera por el señor ministro de Fomento y el general Belostá.

Mañana se espera la brillante música del primer regimiento de Ingenieros, que es el que está aquí de guarnición; la del segundo regimiento marchará pasado mañana a ésta. También se espera del 6 al 7 la del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos. El tiempo sigue revuelto y lluvioso.

El veraneo de la Corte

La Familia Real.—Santander, 3.—Toda la Familia Real ha pasado la mañana en la playa, bañándose los infantes. También estuvieron en la playa SS. AA. los Infantes don Carlos y doña Luisa, con sus augustos hijos. La Reina, acompañada de la duquesa del Puerto, llegó en auto hasta el hipódromo. El Rey, con el duque de Miranda, pasó a palacio. Toda la Familia Real regresó a Palacio a las doce y media.

La firma.—A esta hora recibió S. M. al ministro de Estado, firmando dos decretos: uno de Hacienda fijando el capital por el que han de tributar varias Sociedades extranjeras, y otro de Marina declarando cesante en su cargo al intendente general de la Armada don Miguel Fontenla, y nombrando para sustituirle a D. Ricardo Iglesias.

Habla el marqués de Lema.—El marqués de Lema recibió a los periodistas en el Hotel Real. Dijeron que había conferenciado con el Presidente en ocasión de estar reunidos los ministros en Consejo, tratando del anuncio de la huelga de los empleados de la Compañía del Norte. Añadió que en Bilbao y en el resto de España reina tranquilidad completa.

M. Ragonesi habíase despedido del ministro, regresando a Madrid. Mañana saldrá para París el Sr. Quiñones de León. Ha regresado a Meilla el comandante general, Sr. Aizpuru. El marqués de Lema visitará hoy al ministro de Holanda. Calificó el marqués de Lema de sueño de verano la idea de un Ministerio de concentración, diciendo que es también una patraña lo que se ha dicho de la crisis. Ha llegado el Sr. Bullón, inspector de Primera enseñanza. Ha llegado también el Príncipe de Ratibor, acompañado de sus hijas. En la estación le esperaban los cónsules de Alemania y Austria-Hungría y las colonias de ambos países.

Los Reyes en Santofia.—Santander, 3.—Esta tarde estuvieron los Reyes en Santofia y visitaron el cuartel del regimiento de Andalucía. El Rey probó el rancho de los soldados, los cuales aclamaron a Sus Majestades.

Permanecieron los Reyes en el cuartel más de media hora, visitando todas las dependencias. Ordenó el Rey que por su cuenta se sirviera un rancho extraordinario a la tropa. Después preguntó al coronel dónde estaban las fuerzas que faltaban, contestando éste que un batallón había salido para Bilbao y cien hombres estaban de servicio en la Penitenciaría del Dueso. Los soldados obsequiaron a la Reina Doña Victoria Eugenia con flores.

Después estuvieron los Reyes en la playa y visitaron los barrios del pueblo, pasando por un arco de follaje, con expresiva dedicación, levantado frente al palacio de la marquesa de Manzanedo. El vecindario entero vitoreó a los Reyes.

Al Casino.—Regresaron los Reyes al anochecer, y esta noche han asistido a la función celebrada en el Casino del Sardinero.

A Fuenterabía.—San Sebastián, 3.—La Reina Doña Cristina estuvo esta tarde en Fuenterabía visitando a los hijos del Infante D. Fernando.

En el teatro.—Por la noche, la Reina, acompañada del marqués de Castell Rodrigo y del doctor Alabern, asistió al teatro Victoria Eugenia, donde se representaba la ópera Invitación al vals, en la que toma parte la artista vienesa Mizzi Wirth. A la llegada de la Reina al teatro fué obsequiada por la Empresa con flores.

La Asociación de la Prensa.—Por la Directiva de la Asociación de la Prensa donostiarra ha sido invitada la Reina Doña Cristina al partido de pelota que a beneficio de la Asociación se celebrará el domingo.

El conde de Romanones.—Dicen de Oyarzun que el conde de Romanones presenció desde el balcón del Ayuntamiento el aurraski bailado hoy en la plaza. Aplaudió el conde a los bailarines. Después se interesó, solicitando datos, por el concurso de ganadería que allí se celebrará.

Ahogado.—Comunican de Zumaya que estando bañándose cuatro novicios jesuitas, se ahogó uno de ellos, llamado Patricio Iriarte, de diez y nueve años de edad.

ANDALUCIA

Robo escandaloso.—Málaga, 3.—En la calle Cobertizo de los Mártires se aproximaron ayer a otro, llamado Manuel Pobo Gómez, dos individuos de aspecto nada sospechoso: uno, correctamente vestido de negro, con un sombrero de paja oscuro y afeitado el rostro, y otro, alto, con bigote negro, vestido con traje de dril y sombrero flexible negro.

Estos individuos, desconocidos para el regimiento Manuel Pobo Gómez, entablaron con éste una conversación sospechosa a más no poder, puesto que ningún precedente la justificaba, y más extraña aún por sostenerla uno de ellos en idioma portugués.

Tras el prólogo, que tal fué la charla inoportuna, sobrevino el hecho de abalanzarse ambos sujetos sobre Manuel Pobo y robarle a viva fuerza un anillo de oro con un brillante, un reloj de oro, un par de zarcillos de oro también, con perlas y piedras verdes, y cuatro duros en plata, ascendiendo el importe de cuanto le sustrajeron a la suma de doscientas cinco pesetas.

Después desaparecieron los tres protagonistas: los ladrones, para negociar el producto del robo, a no dudar, y la víctima, para poner el hecho en conocimiento de la Policía.

Jacquier, que continuaba hojeando la cartera.—A estas horas mi distinguido colega ha debido notar la desaparición de esta cartera, que encierra notas de importancia y dos billetes de mil francos.

—¿Habéis encontrado dos mil francos? Dejadmelos, señor.—interrumpió Bonichon.

—Ya os lo daré de mi caja después del éxito definitivo.—replicó Jacquier;—pero éstos permanecerán aquí, y la cartera, a su debido tiempo, volverá intacta a su dueño. Mi colega hoy no se ocupará sino de la pérdida que acaba de sufrir, y hasta mañana solamente no se le ocurrirá el ir a Bonneuil... En cambio, vos os vais ahora mismo y hacéis allí lo que habéis hecho aquí. Es preciso que cuando Joubert llegue a casa de la planchadora, ya no encuentre allí María-Juana. Sobre todo, que obtengáis buen resultado... Se juegan grandes sumas en este negocio, y os doy el cinco por ciento de interés si lo ganamos... ¿Me habéis comprendido?

XXXI

—Perfectamente comprendido, señor Jacquier—dijo Bonichon,—y ya estoy andando hacia Bonneuil; pero necesito dos cosas.

—¿Cuáles son?—preguntó el agente de negocios.

—Ante todo, dinero.

—Voy a dároslo.

—Y una copia de las notas de esa cartera.

—Sentaos en esa mesa y copiadlas.

Los panaderos.—Zaragoza, 3.—El presidente de la Comisión de la Junta de patronos panaderos ha notificado al gobernador que se nota escasez de harina para la elaboración del pan.

El gobernador les aconsejó la imposibilidad de subir el precio del pan.

El gobernador ha informado al ministro.

Los mosaístas.—Continúa la huelga de mosaístas, siendo reducido el número de huelguistas.

La mayoría ha vuelto al trabajo.

«Chauffeur» lesionado.—Ha fallecido, a consecuencia de las heridas sufridas en el vuelco de automóvil telefonado ayer, el chauffeur Plácido del Moral.

CASTILLA LA VIEJA

Las prácticas del curso de tiro.—Campo de aterrizaje.—Soria, 3.—Se encuentran en esta ciudad el capitán de Artillería Sr. Lahera y otro oficial del servicio de aerostación militar. El primero viene a ultimar detalles para el alojamiento de las tropas, jefes y oficiales de las prácticas del curso de tiro; el segundo, a reconocer el campo de aterrizaje para aeroplanos, visitando el sitio llamado La Veguilla, que reúne excelentes condiciones. Se hacen reparaciones en el antiguo cuartel de Santa Clara para el alojamiento de tropas y caballos; los jefes y oficiales se hospedarán en los hoteles de la ciudad. Muchos vecinos han ofrecido al alcalde su domicilio para el caso en que fuere necesario. El alcalde ha llamado a los carniceros y otros industriales, que le han garantizado que no faltarán artículos de primera necesidad y que serán vendidos a precios corrientes, ultimándose el precio del pan de primera calidad para la tropa a 39 céntimos el kilogramo. También está garantizado que no faltará paja para el ganado.

CATALUNA

Montes ardiendo.—Tortosa, 3.—Desde hace tres días están ardiendo los montes cercanos al balneario del Cardo.

Por la duración del fuego es de suponer que es de extraordinaria importancia, pues alcanza una gran extensión de terreno.

Festejos.—Se preparan grandes festejos en honor de la Virgen de Cintra, Patrona de Tortosa. La Plaza de Toros la inaugurarán Gaona, Salié II, Torquito y Flores, con toros de una ganadería andaluza.

Noticias desmentidas.—Barcelona, 3.—«El Progreso» insiste en que el gobernador, señor Matos, presentó la dimisión a raíz de la Asamblea de parlamentarios, por los mismos motivos que el alcalde, Sr. Martínez Domingo, esto es, por no haber atendido el Gobierno las manifestaciones que ellos hicieron respecto a la conducta que debía seguir.

«La Veu», por su parte, dice que también ha dimisionado el general Marina.—Esta tarde, a primera hora, al visitar al gobernador, le hemos interrogado respecto a ambas noticias, y el Sr. Matos las ha desmentido rotundamente, añadiendo que hay Gobierno Dato para mucho tiempo.

Toros.—Para el domingo se anuncia una corrida en las Arenas de seis novillos toros de D. Juan Conteras, por Angelete, Merino y Bentoldra.

GALICIA

El «B-23».—Ferrol, 3.—Llegó a Ferrol el capitán de corbeta Hans de Krohn, agregado naval de la Embajada alemana en Madrid. Desde Betanzos hizo el viaje en automóvil. Tan pronto como llegó se encaminó al Arsenal, y en unión del general Mercader se dirigió al submarino, donde fué recibido por el comandante del mismo. Parece que el sumergible será trasladado a Puerto Chico. El buque está vigilado por marineros de la Villa de Bilbao, armados.

Guardia heroica.—Ferrol, 3.—El guardia municipal José Piñeira, dando prueba de gran valor y exponiendo su vida, se arrojó vestido al mar, salvando de muerte segura a la niña María Fuentes.

Para premiar el heroico proceder, el alcalde le concedió 125 pesetas, y la Junta de salvamento de naufragos, 25.

Ambos premios fueron entregados formando la Guardia municipal.

MURCIA

No quieren la autonomía.—Cartagena, 3.—En la sesión municipal se presentó una instancia por los elementos del partido republicano.

AVISOS UTILES

COMPANIA TRANSATLANTICA

«ALFONSO XII» de esta Compañía, saldrá en expedición extraordinaria el día 6 de agosto de Bilbao, el 7 de Santander, el 8 de Gijón, el 9 de Coruña y el 10 de Vigo, para Habana y Nueva York, admitiendo carga y pasaje para los dos expresados puertos.

JAQUECAS NEURALGIAS GRIPPES REUMATISMOS encuentran SIEMPRE ALIVIO TOMANDO UN COMPRIMIDO RHODINE (Sociedad SINESURPHONE Paris) disuelto en un vaso de agua Tubo de 20 comprimidos Plus 1.50 De venta en todas FARMACIAS

TONICO genitales, doctor Morales. Impotencia, debilidad, espermatorrea. Depositarios y Gayoso, Arenal, 2.

VITTEL GRANDE SOURCE Agua mineral francesa. Estómago, Hígado, Riñones, Gota.

PARA VIVIR FRESCO Se sirven helados de café y horchata de chufas, a 0,25.—Saloncito elegante interior. Tupinamba, Montero, 21 duplicado.—Teléfono 11-48.

no, pidiendo al Municipio declarara haber visto con simpatía el movimiento autonomista iniciado en la Asamblea de Barcelona y se adheriera a dichos acuerdos.

VALENCIA

La carga del vapor «Freshfield».—Castellón, 3.—En Mondóvar se procede al salvamento de la carga del vapor «Freshfield» que se deposita en barcazas, que la conducen a la playa.

VASCONGADAS

Gigantes y «nanetes».—Vitoria, 3.—A las ocho de la noche una Comisión de vecinos hizo entrega al Municipio de los gigantes y nanetes, construidos por suscripción popular. Después se organizó una retreta, en la que figuraban los gigantes, que recorrió las calles, seguida de la multitud, que aplaudía. Correrás a pie.—Se corrió el Campeonato a pie, llegando los corredores a Logroño.

Dice Maura.

«No es que falten asuntos de palpitante interés, ni que escaseen, ni que les dedique yo pocas atenciones, sino que estimo que no me corresponde participar en lo que acontece, y me atengo a observarlo. Es decir, que por lo pronto soy un consumidor y no un productor de noticias, sin comentarios. Años atrás tengo manifestado públicamente mi parecer acerca de la situación política de España y de los principales asuntos que en la actualidad interesan; mas los hechos vienen confirmando mis advertencias. Ya comprenderá, por lo tanto, que no estoy en humor de retractarlo y variarlo, ni para repetir lo que insistí. Tampoco es oportunidad ésta, en que ellos alcanzan tanta boga. Las realidades son ahora las más locuaces, aunque hay sorderas de voluntad que frustran las lecciones de los hechos.»

Folleto de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

ADRIANO COUVREUR

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

gundos ese objeto ha pasado de su bolsillo al mío.

Jacquier había abierto la cartera. El primer papel que llamó su atención fué el que contenía las notas copiadas del registro de la Asistencia pública. Púsose a leer con afán. Sobre una página de la cartera estaban escritas las siguientes líneas:

«Buscar a la hija que en 1868 robaron a la señorita Rhodé, que vive actualmente en la calle de Saint-Honoré, núm. 159. La niña fué confiada por Estival a Próspero Richard y a su mujer, que vivían en la calle de la Roquette. Richard y su mujer murieron en las barricadas en 1871. En aquella época, la niña tenía poco más de dos años. La niña llevaba al cuello una medalla. Herencia: dos millones quinientos mil francos. La madre tiene el usufructo, la hija es la heredera universal.»

# INFORMACIONES DE MADRID

## LO DEL DIA

### COMPLICACIONES

Ya se ha abandonado en las conversaciones de los mentideros políticos el tema de la próxima disolución de Cortes, y por tanto de unas inmediatas elecciones generales. Justo es decir que el Gobierno ha venido diciendo desde el primer momento que no se había ocupado de ese asunto porque sería prematuro. Y es lógico. El Gobierno se ha hecho cargo de las circunstancias y ha pensado seriamente que no estamos en período normal de la vida española, y que por tanto las impaciencias políticas no pueden ser sacrificadas a la rapidez que pretenden, sacrificando a ellas los altos intereses del país.

Por ahora no habrá disolución de Cortes ni puede haberla por largo tiempo.

Los sucesos se precipitan y se complican y el Gobierno tiene que prestar a ellos toda su atención y toda su energía. Hasta ahora, el Gobierno ha podido ir orillando las graves situaciones que se han venido sucediendo. Desde hace tres meses en España se ha producido un estado de anormalidad, profunda, de tanta importancia como no se conocía desde hace medio siglo. La cuestión miguilante, la asamblea parlamentaria, las huelgas planteadas, el anuncio de movimientos revolucionarios, que están latentes desde hace meses y que aún no se han resuelto del todo, son motivos para la preocupación y la actuación preferente y constante del Gobierno. Añádase a todos los varios problemas de política internacional que plantea cada día la guerra, porque cada día trae un acontecimiento nuevo y una sorpresa, y se comprenderá que no hay vagar para entretenerse en política de menudeo y a la antigua usanza.

No hay barruntos de próximas elecciones generales. La huelga ferroviaria, que confiamos no se realice sobre todo para bien del país, aplaza el levantamiento de la suspensión de garantías y la cuestión internacional nos amenaza otra vez con el restablecimiento de la previa censura.

Por todas partes aparecen complicaciones, y es de esperar que para resolverlas sigan, como hasta hoy, acompañando al Gobierno el acierto y la fortuna.

## BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Domingo 5 de agosto de 1917.—Sale el Sol a las 5,3. Pónese a las 7,9.

Santos del día.—Domingo X después de Pentecostés. Nuestra Señora de las Nieves, Santos Eusebio, Sobelo y Cantidio, mártires; Casiano, el Apóstol; Parides y Oswaldo, confesores, Santos Afra, mártir, y Nona.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Justo, a las siete se manifestará a S. D. M.; a las diez, misa cantada, y por la tarde, a las cinco y media, vísperas solemnes con asistencia de los señores curas párrocos, y a las siete, estación, rosario, preces y reserva.

En la catedral, a las nueve, Horas canónicas, y a continuación misa solemne.

En la Real Capilla y parroquias, misa cantada, a las diez, y en la Encarnación a las nueve.

En la parroquia de Santa María, función solemne con sermón a Nuestra Señora de la Flor de Lis, y por la tarde, a las siete, termina la novena.

En San Millán continúa novena a San Cayetano, y predicación en la misa, a las diez, D. Domitiano Gracia, y por la tarde, a las siete, D. Santiago Estebanell.

La misa y oficio son de la Dominica, rito semidoble, color verde.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Peligros en las Monjas Vallecás y Trinitarias, ó de la Asistencia en los Flamencos.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turismo: San Juan de Sahagún.

## HACE MEDIO SIGLO

Día 4 de agosto de 1867.—Leemos en *La Lealtad*:

«Un amigo de Málaga nos escribe enviándonos muestras de ciertas cosas que se pintan y se ven en las cajas de fósforos que se expenden y hacen en aquella ciudad. La muestra que tenemos a la vista es tan horrible que ni aun describirla queremos. Señalamos el mal. Confiamos; es más: estamos seguros de que la autoridad pondrá el oportuno remedio.» (De *La Correspondencia de España*.)

## SECCION OFICIAL

La *Gaceta* de hoy publica, entre otras disposiciones, las siguientes:

**HACIENDA.**—Real orden autorizando con la documentación de exportación correspondiente el tráfico entre Fuenterrabía y Hendaya por el Bidasoa en embarcaciones menores, siempre que tengan quilla y estén dotadas de la suficiente tripulación, dado su tonelaje, y que se desestime la pretensión del Municipio de Fuenterrabía en lo que se refiere a la amoldación hasta 100 pesetas en los adeudos de importación, sean ó no expedición comercial.

Otra destinando a Bilbao el cargamento poniendo que las 4.000 toneladas, aproximadamente, que conduce, sean cedidas en la forma que se indica.

Otra disponiendo queden sujetas a su exacción por las Aduanas de la Península é pesetas por cada 100 kilogramos, las pastas para sopa y los preparados de harinas de cereales y legumbres, así como toda clase de papas para los mismos usos que las pastas para

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS

**ARTES.**—Real orden disponiendo se inscriban en el Registro especial de este ministerio las Mutualidades escolares que figuran en la relación que se publica.

Otra disponiendo se adquieren con destino al Museo Arqueológico Nacional, los objetos que se indican, ofrecidos por D. Ricardo Morenas de Tejada.

Otra dejando sin efecto el nombramiento de D. Virgilio Anguita y Sánchez para el cargo de presidente del Tribunal de oposiciones a las plazas de profesor especial de Taquigrafía, Mecanografía y Ejercicios de Gramática castellana, vacantes en las Escuelas de Comercio de Palma de Mallorca y León.

**FOMENTO.**—Real orden (rectificada) dictando reglas encaminadas a normalizar y regularizar la concesión de turnos preferentes para el atraque y carga de los barcos destinados al tráfico de carbones en el puerto de Gijón-Musel.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Dirección general de Primera enseñanza.—Circular disponiendo que por los Rectorados respectivos se convoque un concurso que comprenda las vacantes que se indican de poblaciones de menos de 2.000 habitantes.

## LA VILLA DE PARIS

67, ATOCHA, 67

Liquidación por reforma; nuevas rebajas de precios en VESTIDOS, ABRIGOS, BLUSAS, ABRIGOS DE VIAJE, VESTIDOS DE CAMPO Y PLAYA, FALDAS SUELTAS

## DE LA GUARDIA CIVIL

Un rasgo del arzobispo de Tarragona.—Esto primero que voy a contar, lector, lo saben ya los guardias civiles; puede que lo sepas tú también. Mas por si acaso no, allá va. Y como el desprendimiento y la hermosura de la iniciativa está ya comentada por la mayor autoridad de la Guardia Civil, su director general, me dejo de comentarios é inserto la orden general que aquí ha dado a la benemerita:

«Otra nueva prueba de amor entrañable a la Guardia Civil acaba de dar el excelentísimo señor arzobispo de Tarragona, D. Antolín López Peláez.

A su tradicional labor por todos admirada y de resultados positivos para el instituto, a su constante afán por enaltecerlo, hay que agregar ahora el beneficio que reportara con la fundación de dos becas perpetuas en el Seminario Conciliar de Tarragona para que puedan cursar gratuitamente sus estudios dos hijos de guardias civiles.

La gratitud honda, sincera, que la Guardia Civil le debe se multiplica con el último favor recibido, y seguro puede estar el ilustrísimo prelado de que por ello en los hogares de todos los veteranos de este Cuerpo se le rinde fervoroso culto y con fe en que el cielo le otorgue la merecida recompensa.

Se hace intérprete del sentir de la Guardia Civil, y como uno de sus individuos se une a la consignada expresión de gratitud su director, *Arizón*.

Con que los muchachos que obtengan esas becas saquen un poquitín de cada una de las bellas cualidades de sabio, de ciudadano, de austero, de santo y de luchador por el bien que adornan al eminente y popular prelado, nos damos por contentos.

**Bien por el chiquillo!**—Otro bello rasgo, y este es de un muchachito hijo de un guardia civil de esos a quienes debe dinero el Estado, y de esos, como todos, a quienes no se les ha aumentado en lo más mínimo su haber, aun cuando son clases de tropa del Ejército español.

Lo siguiente: En Campo de Criptana, un niño de diez años, hijo de un veterano benemérito, encontró hace muy pocos días en medio de la calle un sobre abierto y en blanco.

Quiso ver si contenía algo, y figúrense la sorpresa al encontrarlo lleno de billetes del Banco de España.

La demostración más clara de que el chico se ha criado en el ambiente de honradez, peculiar de las casas-cuarteles, es que, sin ni siquiera ir a su casa a contárselo a sus padres, empezó a llamar a las casas inmediatas al sitio donde se halló el sobre con el dinero, y preguntando si habían perdido dinero, qué cantidad, y cuántos billetes, dió con la que, en efecto, moraba la persona que lo perdió.

¿Cantidad que había?

¡Ochocientos setenta y cinco pesetas!

Huelga decir que los elogios tributados a la criaturita han sido unánimes.

¿Bien por el niño José María Sánchez de la Nieta Campillo!

¿Que qué será ese niño cuando sea hombre?

¿Guardia civil!—*Ladera*.

## AGUA DE SOLARES

Infalible contra la neurastenia.

## ESTADO DEL TIEMPO

Se alejaron de la Península las causas que originaron el mal tiempo.

Han cesado las lluvias en Cataluña y el tiempo es bueno en toda España. La temperatura tiende a elevarse, singularmente en el interior de Andalucía y en la meseta central.

Tiempo probable en las distintas regiones de España, buen tiempo.

Madrid: altura barométrica a las doce del día, 705; temperatura máxima del aire a la sombra, 26; ídem mínima, 14; dirección del viento, Nordeste; recorrido total, 153 kilómetros; velocidad máxima, 14 kilómetros.

Tiempo probable para la provincia de Madrid, buen tiempo.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

Son los mejores.—Venta en ultramarinos.

## UNAS LINEAS DE COMENTARIO

### LA TRANSFUSION

Aquellas frases con que el amor arrebatado gustaba de exaltar su apasionado fuego, ofreciéndose los amados la propia sangre henchidora de las venas, han alcanzado en los modernos tiempos una realidad más templada, dando relieve heroico al acto de poner nuestra sangre a disposición de un semejante nuestro que pudiera necesitar de ella.—Ya no es la inmolación suprema de dar la sangre por la patria, sino el desinteresado noble y honroso de ofrecer una parte de nuestro licor vital para ser vertido en los cauces a punto de secarse de un semejante, que habrá de renacer, cual la luz de un candil semipagado al renovarle el aceite de que se alimentó, al sentir correr nueva sangre por sus debilitadas venas.—Pero no siempre esta rehabilitación de las desfallecientes energías encuentra ocasión de reanudarse, dándose el caso de que la vida se detenga por no engranar los viejos mecanismos con la nueva fuerza que los llega por derivación de poderosas energías jóvenes. Estos parecen ser, para desgracia de Cataluña, el caso crítico y la angustiosa situación de Prat de la Riba, en quien practica por dos ocasiones y de dos varones meritisimos por el alarde de sus sacrificios, el cruento suceso de la transfusión de la sangre.—Y he ahí un caso digno de comentario. El hombre ilustre, el político esclarecido, el sociólogo eminente, a quien en esta hora acaso hayan de serle perdonadas extralimitaciones de su orientación política, supo transfundir a su pueblo la sangre de su doctrina, el fuego y la savia de su espíritu. Y ahora, cuando la propia sangre se debilita y el fuego se apaga y la savia desaparece hasta secar el tronco, sangre, espíritu y savia son inútiles para reanimar y dar nuevas fuerzas a lo que se rinde impotente, ante el imperio invencible de leyes supremas.—*VERITAS*.

## PASTILLAS DE CAFE CON LECHE

GUERNICA (VIZCAYA). Las mejores del mundo, «Los Pirineos». Depósito: Hernán Cortés, 14. Telef. 5-307

## DE ARTE

«Documentos para la historia artística y literaria de Aragón.»

El autor.

Erase un hombre pegado a la indolencia, hundido en azares de agitada vida, propicio siempre para la francachela y el regodeo. Y así dejó pasar los más floridos años de su juventud, hasta que un día se detuvo en seco, púsose a pensar seriamente quien siempre había vivido sin darse cuenta de que pasaban los años, y al enserrarse tropezó con la necesidad de regularizar sus actividades ofreciendo un sentido útil a sus despertados afanes de tardío laborioso. Reanudó sus estudios, dando fin a su interrumpida carrera, y entró en el ejercicio de ella cual si en un solo día hubiesen empezado a distenderse todos los esfuerzos inmóviles durante el lapso de su quietud.

Y todo esto en silencio, casi misteriosamente, como avergonzado de su trabajo después de haber pregonado su vivir de tal modo su holganza. Y un día no sólo sorprendió a sus amigos con la noticia de ser terminada su carrera, sino hubo de asombrarles con algo más notable. Manolo Abizanda acababa de ser premiado, en público certamen, como ratón de biblioteca, como minero de archivo, como experto navegante en mares de infolios y pergaminos de letra enrevesada. Pocos triunfos tan grandes de la voluntad y del amor propio puestos a prueba de obstáculos punto menos que insuperables.

Manolo Abizanda era ya otro hombre, un hombre positivo, un hombre realidad. Despertó en él la conciencia de una responsabilidad social, el concepto de un alto deber, y desde aquel punto de contrición en que supo detener una vida como tantas otras vidas de jóvenes un poco locos, un poco alterados por la libertad de los primeros años sueltos, enderezó sus actividades en un sentido amplio y profundamente renovador de sí mismo, y halló norte de sus aficiones y estímulo para su labor en la investigación histórica.

A él, desprecicado hasta aquel día de todo, fuéronle desde entonces conocidas las alegrías del investigador que descubre un dato desconocido, que trae a luz una noticia hasta aquel instante enmarañada, que esclarece un error y ratifica con prueba documental lo que no excedió hasta entonces la categoría de un atisbo. Todo esto lo gustó y saboreó Abizanda apenas comenzara a trabajar en el terreno completamente virgen del Archivo de protocolos notariales de Zaragoza.

Y de él, donde lleva trabajando varios años, ha extraído tan copioso caudal de datos, de documentos, de curiosas noticias, que apenas comenzó a publicarlas ya se ven, hormigueando en torno de su meritisima labor, las rastroseras codicias de un gran número de esos eruditos sin investigación de que tan prodigiosa muestra nuestra fauna histórica española, acudidos en caravana al henchido granero que alza en sus obras Manolo Abizanda, quien, como en Aragón suele decirse, tiene en sus libros «para dar y vender».

Con menos labor de la que a estas fechas lleva realizada Manolo Abizanda han llamado muchos señores a las puertas de nuestras Academias, y las puertas se han abierto para ellos, recibiendo los lauros y aclamaciones. Manolo Abizanda, de cuya labor se ha hecho eco en el Senado persona tan competente como el Sr. Tormo, no sólo no recibió aún consagración oficial, la que puede esperar todavía por ser joven é incapaz de sentir impaciencias, sino que hasta hubo de tropezar en esa inaccesible barrera que para los hombres modestos y nada intrigantes resultan las oposiciones.

Hizolas al Cuerpo de Archiveros y Bibliotecarios, y quedó aprobado sin plaza, mientras la obtuvieron otros que no lograron la unanimidad como él la logró. Y habiendo vacantes, ni como interino ha conseguido ser colocado.

Hay en Madrid un Centro de investigaciones históricas, en donde Manuel Abizanda habría de dar grandes beneficios a su patria con el trabajo que allí podría desarrollar, demostrada como tiene sobradamente su competencia. Los dos tomos que lleva publicados de *Documentos para la Historia artística y literaria de Aragón* abonan ampliamente el favor suyo, pero tenemos la sospecha de que en nuestras esferas oficiales sirva más un buen padrino que la realidad de pruebas efectivas de aptitud y especialización anticipada en la orientación para la que se demanda el auxilio oficial.

De todos modos, nos permitimos llamar la atención del señor ministro de Instrucción pública y de los elementos que rigen este centro de estudios históricos. El autor de los *Documentos para la Historia artística y literaria de Aragón*, venciendo obstáculos punto menos que insuperables, ha hecho obra meritisima, que merece ser premiada, trabajando solo y sin auxilio alguno. ¿Qué no será capaz de hacer el día que el Estado le tienda su mano llevándole a uno de esos puestos que tan accesibles suelen ser al favor, a la recomendación y a la influencia, y tan difíciles de lograr para el mérito que no sabe más que seguir siendo mérito con el trabajo de todos los días!—*J. García Mercadal*.

## FRONTON MADRID

Partido especial de la tarde: Carmen y Amalia (rojas) contra Anita y Magdalena (azules).

Fué en su primera mitad competidísimo, pues las cuatro lucharon bien; pero desde el tanto 20, la supremacía de Anita y Magdalena se declara, y fácilmente ya, obtienen el triunfo.

En El Paraíso, por la noche, la lucha se entabla entre María y Enriqueta (rojas) contra Petra y Joaquina (azules). Enriqueta, la fortaleza castellana, con María de avanzada, lanzan sobre sus contrarias verdadera metralla, y anulando los fuegos de sus enemigas, obtienen la victoria.

Las dos rojas fueron muy aplaudidas, y se lo merecieron.

Enriqueta, en El Paraíso, se ha hecho el ama definitivamente.

## BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 2	Día 3
<b>4 por 100 interior.</b>		
F.....	73	73 05
E.....	73 10	73 30
D.....	73 40	73 40
C.....	74 50	74 80
B.....	75	74 80
A.....	74 50	74 80
G y H.....	74	74
Diferentes.....		
Fin corriente.....		
Fin próximo.....		
<b>4 por 100 exterior (estampillado)</b>		
F.....	81	81 25
E.....	80 80	81 40
D.....	82	82
C.....	82	82
B.....	82	82
A.....	82	82
G y H.....	82	82
Diferentes.....		
<b>4 por 100 amortizable.</b>		
F.....	80 25	
E.....	80 50	
D.....	80 50	
C.....	80 50	
B.....	80 50	
A.....	80 50	
G y H.....	80 50	
Diferentes.....		
<b>5 por 100 amortizable.</b>		
F.....	92	92
E.....	92	92
D.....	92	92
C.....	92	92
B.....	92	92
A.....	92	92
G y H.....	92	92
Diferentes.....		
<b>Obligaciones del Tesoro al 4,50%</b>		
Serie A.....		
Serie B.....		
<b>Obligaciones del Tesoro al 6,75%</b>		
Serie A.....	102 50	103
Serie B.....		103
<b>Ayuntamiento de Madrid.</b>		
Resultados:		
Obligaciones del 1886.....		
Expropiaciones del Interior al 5%.....		
Cédulas del Ensañche.....		
Villa Madrid, 1908 (Deudas y Obras).....		
Empréstito del 1914.....		
<b>Banco Hipotecario de España.</b>		
Cédulas hipo. Al 4 por 100.....		
teciarias. Al 5 por 100.....		
104 65		
104 65		
<b>Valores industriales (socios).</b>		
De España.....		
Hipotecario.....		
Hispano Americano.....		
Español de Crédito.....		
Compañía de Tabacos.....		
Unión Española de Explosivos.....		
G. Azucarera.....		
Altos Hornos.....		
Duro Felguera.....		
Unión Alcolholera Española.....		
<b>Ferrocarriles.</b>		
Madrid a Zaragoza y a A. Contada.....		
Nortes.....		
<b>Obligaciones.</b>		
G. Azucarera. Estampilladas.....		
No estampilladas.....		
M. a Z. y a A. (Arizón), serie B.....		
Norte, 1905.....		
<b>Valores extranjeros.</b>		
Bancos.....		
Central Mexicano. Contada.....		
Río de la Plata.....		
223		
235		
<b>Cambios.</b>		
Francos.....		
Libras.....		
Dólares.....		
76 20		
76 30		
20 92		
20 93		

## INFORMACIONES TEATRALES

### GACETILLAS

*Jardines del Buen Retiro* (Empresa Royalty).—El lunes próximo, con motivo de la verbena de San Cayetano, esta Empresa ha organizado un festival archimonstruo, en el que figura una gran cantidad de atracciones a cual más estupendas.

Para este día, la zona de recreo estará ampliada hasta el estanque del Retiro, donde se celebrará uno de los números más sugestivos del programa, que consistirá en quemar una vistosa colección de fuegos acuáticos, preñándose al final un castillo de fuegos artificiales.

La rondalla aragonesa *La Alegría*, formada por más de 40 matracos, hará la clásica ronda baturra al estilo de Zaragoza.

*Magie-Parh.*—El sábado, *reprise* de la popular opereta en un acto *Bohemios*. Todas las noches, la fantasía cómica, de éxito extraordinario, *La costilla de Adán*, con magnífico decorado y lujosa sastería.

El domingo, *matinée* infantil, programa selecto.

En breve, debut de Ernesto Feliens, imitador de estrellas de variedades.

## GRAN MUNDO

**Concesión de títulos.**—Se ha concedido el título de marqués de Casa Real de Córdoba, a D. Antonio Fernández de Liencres y Naveira, marqués de Donadio; el de conde de San Antonio de Vista Alegre, a D. Humberto de Mariátegui y Pérez de Barradas, y el de conde del Vado Glorioso, a doña Clara de Murga y Luinaga.

## SUCESOS DEL DIA

**Riña.**—Candelas Flor y Ventura Martínez, que tenían antiguos resentimientos, regañaron ayer en la calle del Almirante. Ventura dió un puñetazo a Candelas, causándole una herida de pronóstico reservado en la cara.

**Denuncia.**—Don José Cascale Cervero denunció que de su domicilio, Pacifico, 37, le sustrajeron ropas y efectos de valor.

**Un atraco.**—En la joyería que en la calle del Almirante, núm. 3, triplicado, tiene don Ventura Martín Vaquero penetró un individuo, encargándole mandara a recoger unas alhajas para reformarlas a casa de la señora de Elizagaray, paseo de Recoletos, 12, y mientras el joyero apuntaba las señas, recibió dos golpes en la cabeza con un cortafierro, que le produjeron dos heridas, una de tres centímetros y otra de seis, en la región parietal derecha.

El agresor se dió a la fuga, pero fue detenido en la calle de Prim, y el herido fue trasladado a la Policlínica de la calle de Tamayo, donde calificaron las heridas de pronóstico reservado.

**Accidente de trabajo.**—En unos talleres de la calle de Fuencarral se produjo lesiones de pronóstico reservado el operario Rafael Basols, de diez y seis años, siendo asistido en la Policlínica de la misma calle, pasando después a su domicilio, calle de San Marcos, 18.

## TOROS Y TOREEROS

**Plaza de Toros de Madrid.**—La Empresa, en su deseo de complacer al público, ha contratado a los celebrados diestros Antonio Moreno (Lagartijillo), de Granada, hormano y sobrino de los matadores de toros de igual apodo, y al malagueño Francisco Checa, en atención a los resonantes éxitos que han obtenido en cuantas plazas han toreado, los cuales, en unión del madrileño Platérito, se les entenderán con seis buenos mozos de Miura en la corrida nocturna de hoy. La corrida empezará a las diez y media de la noche y en ella registrará la gran rebaja de precios de la novillada anterior.

**Vista Alegre.**—Para mañana se anuncia en la plaza de Vista Alegre una corrida que seguramente dejará recuerdo grato en los aficionados. Tomarán parte en ella tres novilleros de los que ahora meten más ruido. Ernesto Pastor, el valiente torero mejicano, que por sus admirables faenas fué traído en hombros hasta la Puerta del Sol hace dos domingos; Adolfo Cornejo, que desde la última gravísima cogida que tuvo, está cada vez más valiente, y José Calatayud, ese novillero valenciano que tanto hace recordar por su toro al desgraciado Carpio.

Completará el cartel el ganado de los hijos de Amador García, quienes han enviado seis buenos mozos, con arrosas, pitones y bravura.

Con este cartel es seguro que mañana habrá un lleno en la plaza de Vista Alegre.

—Mañana domingo se celebrará una gran becerrada de convite, organizada por el personal de la Compañía general de Tranvías (Hnea de Leganés) con un objeto benéfico, la cual tiene el honor de dedicársela a la Colonia de la Prensa. Presidirán la fiesta las bellísimas Srtas. Angelita y Pilar Sierra, Mercedes Morales, Manolita de Andrés, Julia Menéndez y María de los Dolores Armengot, asesoradas por un alto empleado de la Compañía é inteligente aficionado en el arte taurino.

Se lidiarán tres magníficos becerros de la ganadería de D. Ildefonso Gómez. Para el primer becerro será el espada Primo Encinar (Avilés). Para el segundo, Felipe Guerrero (Guerrito). En el tercer becerro Charlot Pañeco y Llapiestera, Ona y los botones Antolin Robles (Buenavista) y Gregorio Díaz (Serrano) harán las delicias del público toreando, banderilleando y matando.

Dirigirán la lidia los valientes matadores de novillos Ernesto Pastor y Rafael Cardona. La corrida empezará a las cinco y media de la mañana.

EN SANTANDER

Santander, 3.—Celebrense hoy la primera de abono, que fué suspendida por la lluvia, con toros de Guadalest para Pastor, Gallo y Galito. Preside el ex alcalde Sr. Collantes. Momentos antes de comenzar la corrida llegan al palco regio los Infantes D. Carlos y doña Luisa.

PRIMERO.—«Cabetos», negro bragado. La Plaza está llena a la sombra; vacía al sol. Hay una buena vara de Ortiz. En junto toma el bicho tres varas por dos caídas. Morato y Ahijao cumplen. Pastor, de verde y oro, comienza sobre la izquierda, sufre un achuchón y un desarme; el toro está desigual; sufre Pastor una colada, de la que le salva José-lito; perflase Pastor, hace el toro por él y cobra una estocada casi entera. El puntillero acierta a la primera. Palmas.

SEGUNDO.—«Perindolo», grande, cornación. Gallo lancea, yéndose el toro. Este sale suelto de varas. Los maestros se adornan en quites. Cuatro varas por dos caídas forman el tercio. Mejías y Armillita cumplen bien. Bombita presencia la corrida desde un balconcillo bajo la presidencia. Brinda el Gallo, y al irse al toro le aplaude el público. Comienza desconfiado, con la ayuda de José-lito; sigue con una faena regular para un pinchazo malo, echándose fuera; otro sin soltar—broncea, otro pescucero sin soltar—más pitos, otro—broncea, y el público increpa al presidente, otro a la media vuelta, otro—broncea formidable.—Un aviso. El público le dice al Gallo que se vaya. El toro cae y el puntillero acierta a la tercera. Bronca general.

TERCERO.—«Navarrito», berrendo. Gallo veronica colosal. Ovación. Hay cinco varas por cuatro caídas y muerte de un jaco. José-lito coge los palos—música—y pone un par al cuarto. Palmas. Prende otro colosal. Ovación. José-lito brinda y comienza una faena vulgar. Luego se sienta en los estribos dando pases. Deja una estocada mala. Aplausos a la faena.

CUARTO.—«Sevillanito», berrendo en capirote, bonito. Salta por el tendido 3 del sol. Pastor lancea movido. Cae Badilita apurado, y Pastor acude al quite. Cae Ortiz, y le hace el quite el Gallo. Cae Veneno y le salva Galito. Hay cinco varas por cuatro caídas y dos jacos para el arrastre. Sordo pone un par desigual. Ahijao uno a la media vuelta. Sordo repite con otro igual. Pastor comienza con ayudados por bajo, y hace una gran faena valiente, y deja un pinchazo malo; más pases, un desarme, otro pinchazo, otro huynido. Pitos. Otro igual, echándose fuera, un intento de descabello y el toro se acuesta. El puntillero acierta. Pitos.

QUINTO.—«Bombillo», berrendo en negro, largo. Toma cuatro varas por tres caídas y un jaco. Almendro, Armillita y Cuco cumplen. Gallo hace una faena vulgar, y atiza un pinchazo echándose fuera. Sigue su faena mala, para otro pinchazo, pescucero, sin soltar. Otro igual, pero que empapa. Otro igual. Sigue el escándalo en el público. Caen almohadillas al ruedo. Un intento de descabello. Otro, certero. Pita general.

SEXTO.—«Lorito», negro, entrepelado. José-lito abre el capote y el toro se va. Lancea movido. Sale Gallo, y el público le grita «¡Que se vaya!». El toro es blando, y toma cuatro varas por tres caídas, dejando dos jacos para el arrastre. Gallo coge los palos y coloca medio par. Otro, bueno. Cierra el tercio, bien, Cuco. José-lito hace una faena inteligente, y deja una estocada perpendicular. Los Infantes se retiran y son aplaudidos.

SIEMPRE CURA

o por lo menos alivia, el Elixir Estomacal de Salz de Carlos las enfermedades del aparato digestivo, por crónicas que sean, aunque tengan una antigüedad de treinta años y no se hayan aliviado con los demás tratamientos.

Telegramas oficiales

Guadalajara, 3.—A las tres de la madrugada última ha descargado un fuerte pedrisco que ha destruido gran parte de las cosechas en el término de Budia.

Bilbao, 3.—No se ha introducido la menor modificación en el conflicto metalúrgico. La huelga sigue su curso.

Tenerife, 3.—En el término de La Laguna y sitio conocido por Barranco han sido hallados los cadáveres de Diego Pervonio, cabo del regimiento de infantería de Tenerife, y de su novia, Andrea Coello, de diez y siete años de edad. Parece que anoche el cabo había raptado a su novia, a quien dió muerte de dos tiros de pistola, suicidándose después aquél.

En la Cárcel Modelo

Durante toda la mañana de ayer siguió el estado de intranquilidad entre la población penal de la Cárcel Modelo.

Los empleados y la fuerza pública estaban prevenidos para sofocar todo intento de motín que se produjera, cosa probable, dada la actitud levantada de muchos elementos que están envalentonados y dispuestos a repetir los escándalos de ayer.

Las órdenes son severas. Se reproduce el motín.—A las seis de la tarde, hora en que se reparte el rancho, se reprodujeron los alborotos en la Cárcel Modelo.

Los presos, en actitud agresiva, prorumpieron en gritos y silbidos como el día anterior. La fuerza del Ejército penetró en la cárcel, adoptando toda clase de precauciones para reprimir la algarada.

Aborta el motín.—Iniciado por los quinientos (conocidos allí por los «mitos»), el alboroto de ayer tarde fracasó por completo en cuanto los empleados pusieron en práctica algunas medidas para reducirlos a la obediencia. A primera hora de la noche reinaba ya la calma en el recinto de la cárcel, habiendo quedado reducido el escándalo a unos gritos y voces aisladas de los mozaletes. Fuera de esto no se registró durante el día ningún incidente en la cárcel, salvo una ligera riña, aje-

na a los sucesos presentes, entre dos reclusos, uno de los cuales hirió al otro levemente con una regadera.

Durante la noche pasada no hubo incidentes de ningún género. Sin embargo, siguen las precauciones.

Unión general de periodistas

Se convoca a todos los periodistas madrileños a la reunión que ha de celebrarse en el local de la Asociación de la Prensa el lunes próximo, a las seis y media en punto de la tarde, para la discusión y aprobación de los estatutos de la Unión General de Periodistas.

LOS FERROVIARIOS DEL NORTE

Anuncian oficialmente la huelga

En nuestra edición de ayer mañana adelantamos la noticia de haber notificado oficialmente buen número de secciones de la línea de ferrocarriles del Norte la declaración de huelga para el día 10, y anunciábamos que a esa cuestión dedicaría singular preferencia el Consejo de ministros de ayer.

Así fué, en efecto; pero terminado el Consejo los ministros, y en especial el Presidente, no pudieron ser más paucos en las referencias.

Esa misma parsimonia es motivo muy fundado para asegurar que el Gobierno, concediendo al asunto toda la importancia que tiene, deliberó acerca de las medidas que, por su parte, procede adoptar para evitar que el conflicto llegue a plantearse ó de aquellas otras a que habrá de recurrirse si no se consigue impedirlo. Y sobre unas, como acerca de otras, el Gobierno ha creído que toda reserva era convenientísima.

Había algunas secciones de la red del Norte que no habían hecho la notificación; pero las que restaban lo hicieron en el día de ayer.

Es seguro que el Gobierno se reunirá de nuevo mañana por la mañana en Consejo para continuar ocupándose de esa cuestión.

EN PROVINCIAS

En Barcelona.—Barcelona, 3.—Anoche, a las diez, fué presentada en el Gobierno Civil por una Comisión que estuvo algún tiempo conversando con el gobernador, la declaración oficial de la huelga de los ferroviarios de la Sección Barcelona-Norte. El Comité del Sindicato había ordenado previamente a las Juntas directivas de todas las Secciones que presentaran la notificación de la huelga a las autoridades. A primera hora de la madrugada se han recibido despachos de haber dado cumplimiento a la circular. La huelga quedará, pues, planteada el día 10 del corriente. Los huelguistas piden: 1.º, sobreseimiento de las causas que se siguen a los ferroviarios con motivo de la huelga; 2.º, reposición inmediata en sus cargos a todos los despedidos desde el mes de julio del año pasado; 3.º, implantación de las mejoras solicitadas por el Sindicato desde el mes de mayo del año pasado. La noticia de la declaración de la huelga corrió por Barcelona rápidamente, causando impresión. Esta mañana el gobernador ha conferenciado con el ingeniero jefe de la estación del Norte para tratar del asunto.

En Burgos.—Burgos, 3.—Los ferroviarios han notificado a las autoridades la huelga para el día 10, por solidaridad con sus compañeros de Valencia. Piden el reintegro de los despedidos por los últimos sucesos y las mejoras ya solicitadas anteriormente.

En Zaragoza.—Zaragoza, 3.—El gobernador civil tiene casi ultimado el plan de medidas de precaución para el caso de que se declare la huelga.

Nuevamente ha conferenciado con el jefe de Obras públicas.

El gobernador ha dicho que el Sindicato instructivo ferroviario, constituido por 315 asociados adictos a la Compañía, no irá a la huelga; también ha dicho que ha recibido varias adhesiones de obreros ferroviarios que no son asociados y que no están dispuestos a secundar el paro.

No se nota movimiento precursor.

En Valladolid.—Valladolid, 3.—Los ferroviarios del Sindicato católico de ésta han publicado un manifiesto manifestando que ellos no secundarán la huelga anunciada para el día 10.

El gobernador ha conferenciado con el presidente de la sección valisoletana, Angel Díaz, y con el jefe de talleres, Francisco Palomino.

En Valencia.—Valencia, 3.—Ha sido clausurado, de orden del gobernador, el nuevo Centro Obrero de Masanasa. Anoche se citó.

practicó en Valencia una nueva detención relacionada con los pasados sucesos. La cuestión de los ferroviarios se ha reproducido.

Anoche, a las diez, estuvieron en el oficio declarando la huelga para el día 10, negándose a darles el recibo de la comunicación.

Esta mañana han estado para firmarlo el presidente de la sección Norte de Valencia, anunciando que pararán las líneas de Valencia a Castellón, Utiel, Grao, Benifayó y Encina, cumplimentando el acuerdo de huelga general acordado por el Sindicato de la sección Norte.

Por el correo se ha recibido esta mañana el oficio de la sección de Játiva. El gobernador ha conferenciado inmediatamente con los jefes de la Guardia Civil y el ingeniero director de la Compañía, conviniendo medidas de carácter preventivo para garantizar los trabajos y asegurar la mayor normalidad en el servicio. Respecto a la importancia con que se planteará la huelga, existen divergencias. Se cree que la huelga sólo es para inducir a que la Compañía haga reintegrar a los cuarenta y tres despedidos.

En Vigo.—Vigo, 3.—En la Asamblea de ferroviarios de la línea de Orense a Vigo, que acaba de ser celebrada, se trató de las reclamaciones que el mes pasado hicieron a la Compañía, y se acordó que si dentro de tres días no contesta la Empresa, irán a la huelga.

Muerte de Prat de la Riba

Testimonios de duelo.—Barcelona, 3.—Continúan las colgaduras negras y la bandera a media asta en los Centros, Círculos y entidades regionalistas. También en la Diputación provincial sigue la bandera en igual forma. El desfile de personas que acuden a firmar en las listas continúa. Se han recibido telegramas de pésame en número crecidísimo, procedentes, no sólo de Cataluña, sino de todas las regiones de España y del Extranjero. Gran número de Sociedades artísticas, políticas, económicas y de cultura de Cataluña han celebrado Juntas extraordinarias, acordando testimoniar el duelo por el fallecimiento del Sr. Prat de la Riba. En la Liga Regionalista se recibió anoche a última hora la noticia de que asistiría al entierro, en representación del Gobierno, el ministro de Fomento. El gobernador ha desmentido esta noticia. La Liga Regionalista ha enviado la bandera de la Corporación a Castellón para envolver con ella el féretro del Sr. Prat. Los periodistas que hacen información en la Diputación han acordado costear una corona de flores naturales, que figurará en el entierro como expresión del sentimiento que les ha causado la pérdida del que siempre fué para ellos perfecto caballero y excelente amigo.

En la Diputación se concederá autorización para que más adelante pueda ser enterrado definitivamente el cadáver de Prat de la Riba en la antigua capilla de San Jorge, del edificio de la Diputación.

En Castellón.—Comunican de Castellón que anoche a última hora llegaron gran número de personalidades y delegados de corporaciones para asistir a los actos que hoy se celebrarán en aquel pueblo en honor del Sr. Prat. El cadáver estuvo expuesto al público en el salón de sesiones del Ayuntamiento, convertido en capilla ardiente, hasta las diez de la noche.—A las once llegaron los escultores hermanos Osá, quienes sacaron la mascarilla del difunto y un modelo de la mano derecha.—A las dos de la madrugada varios doctores y el subdelegado de Medicina, ante algunos concejales, amigos y periodistas, procedieron a embalsamar el cadáver, cuya operación terminó a las tres. Después fué depositado, y ha sido velado durante la noche por diputados y consejeros de la Mancomunidad, concejales de Castellón, mozos de escuadra, porteros de la Diputación y Hermanas de la Caridad.—Esta mañana han llegado al pueblo los consejeros de la Mancomunidad, menos cuatro que se han quedado en Barcelona para recibir el cadáver. También han llegado los diputados provinciales, Comisiones del Ayuntamiento de Barcelona y otros de la región, entre ellos el de Mollá, al que acompañaba D. Francisco Vinas.

A las diez ha empezado el oficio de difuntos en la iglesia parroquial. El traslado del féretro desde la casa a la iglesia ha sido solemnisimo y presenciado por un gentío inmenso. El templo estaba llenísimo, adornado con paños negros. En el centro se colocó el catafalco, rodeado de blandones. Al clero parroquial se han unido varios sacerdotes que estaban en Castellón. Presidieron el duelo el hermano del finado, su cuñado el canónigo Sr. Dach, el vicepresidente de la Mancomunidad y varios intimos. Terminado el oficio, que fué muy solemne, se trasladó el cadáver de nuevo a su domicilio. Allí esperará la hora de ser trasladado a Barcelona.

Programa para el entierro.—Como el recorrido comprende 14 pueblos, en todos los cuales se cantarán responso por el clero y se tributarán otros honores al cadáver, se teme que éste llegará a Barcelona más tarde de las seis. Aquí, en Barcelona, será recibido oficialmente en el salón de San Juan, donde aguardarán las Comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación. Se formará la comitiva, y por las calles de la Princesa y Jaime I se dirigirá al Palacio de la Diputación, donde quedará depositado en la capilla de San Jorge. Allí le velarán hermanas de la Casa de Caridad, diputados provinciales, empleados de la Diputación y Mancomunidad. La capilla está ya dispuesta.

El Cabildo catedral ha cedido suntuosos ornamentos negros para el acto.—Se han colocado en la capilla una reproducción de la cruz del monasterio de Pavia y dos suntuosos candelabros de bronce, procedentes del Museo. En el altar se ha colocado el relicario de San Jorge.—Mañana, de cinco a nueve de la mañana, se darán misas rezadas de cuerpo presente, a las cuales asistirá el público.—De nueve a tres se permitirá el desfile por la capilla, habiéndose encargado los mozos de escuadra y guardias municipales del servicio de ordenación del público, para evitar aglomeraciones y confusiones.

A las seis de la tarde se verificó el traslado del cadáver del Sr. Prat de la Riba desde Castellón a Barcelona, en donde quedó depositado en la capilla de la Diputación provincial.

Estará expuesto al público hasta las cuatro de la tarde de hoy, en que se verificará el entierro.

El gobernador civil, al dar cuenta de dicho traslado, dice que acudió con ese motivo a la Diputación un gentío inmenso.

Llegada del cadáver.—Barcelona, 3.—El cadáver del Sr. Prat de la Riba llegó a la hora anunciada, conducido en un automóvil. El ataúd iba cubierto con la bandera catalana. Seguían 25 automóviles, en los que iban las autoridades y representantes de los pueblos. Fué recibido por el clero, formaron los sones y presenció la llegada del féretro cortejo enorme gentío frente al palacio de Bellas Artes.

Se organizó la comitiva fúnebre, conduciéndole a la Diputación. Presidían el gobernador, las autoridades, el hermano del difunto y el alcalde de Castellón.

En el trayecto se veían muchos balcones entoldados. Cinco parroquias figuraban en el cortejo, cantando responso.

Abrieron la marcha los batidores de la Guardia municipal. La guardia de honor la dieron los mozos de escuadra.

En el zaguán de la Diputación se cantaron responso.

El féretro fué subido por los diputados a la capilla de San Jorge. De ocho a diez desfiló muchísimo público ante el cadáver.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

JUNTO AL VOLCAN...

Impresiones del frente occidental, por Alvaro Alcalá Galiano. Un tomo, 2 pesetas. Ruiz Hermanos, librerías, plaza de Santa Ana, 13, Madrid.

DE LA GUERRA EUROPEA

LOS ITALIANOS

El idioma italiano en Francia.—Roma, 3.—En el próximo curso académico, el Gobierno francés admitirá en sus Liceos y Universidades a algunos profesores italianos designados por el Gobierno de Italia para enseñar la lengua y la literatura de la misma. También se introducirá esta enseñanza en las grandes Escuelas de Artes y Oficios.

Progresos de la aviación.—Roma, 3.—La Comisión americana que ha visitado el frente italiano, ha quedado admirada de la perfección que han alcanzado los aeroplanos italianos destinados a la caza y bombardeo del enemigo. Un gran número de los aeroplanos y aparatos de aviación que constituirá la gran flota que los Estados Unidos lanzará contra los imperios centrales, serán construidos en Italia, a la que vendrán para adiestrarse en las maniobras guerreras numerosos pilotos americanos.

Al comenzar el cuarto año.—Roma, 3.—El «Corriere della Sera», comentando el comienzo del cuarto año de guerra, señala el engrandecimiento del ejército italiano, que supo imponer alto respeto al enemigo. «Al comenzar este nuevo año de lucha —dice— Italia agiganta la nobleza de sus reivindicaciones nacionales. Nuestro pueblo, que combate hace tres años con fe alimentada por su propia sangre, no puede ver disminuida su grandeza y luchará hasta el fin con el orgullo de haber hecho mucho más de cuanto pudiera.»

Ascenso por méritos de guerra.—Roma, 3.—Ha sido propuesto, por méritos de guerra, para el empleo de teniente coronel el diputado por Alamo Sr. Jacobo Miari, mayor de los aerostatos.

LOS ESTADOS UNIDOS

Nada de armisticio.—Londres, 3.—El corresponsal del Morning Post en Washington dice que los rumores de que Austria propondrá dentro de poco un armisticio en todos los frentes han sido recibidos en todas partes con indiferencia. En Washington se reconoce que este armisticio beneficiaría enormemente a Alemania. El Gobierno americano, conocedor de las condiciones en que se encuentran los Imperios centrales, declina el ser llevado a semejante trampa.

LOS RUSOS

La Dieta de Finlandia.—Petrogrado, 3.—El Gobierno ha decretado la disolución de la Dieta finlandesa.

La importación de cerillas.—Petrogrado, 3.—Se ha autorizado la importación de cerillas extranjeras, sin ningún gravamen aduanero.

General sustituido.—Petrogrado, 3.—El general Rucko Dimitrieff ha cesado en el mando del 12.º ejército. Ha sido nombrado para sustituirle el general Dusky.

LA BATALLA DE FLANDES

Rectificaciones.—Londres, 3.—El corresponsal de varios periódicos en el frente, mister Berry, desmiente los asertos alemanes, y asegura que las pérdidas aliadas en la tercera batalla de Ipres son indudablemente muy inferiores a las de los alemanes.

«Nunca—añade—propalaron los alemanes cosas tan absurdas como ahora. Según ellos, ha sido detenido nuestro gran ataque, y ha ocurrido lo mismo que en Arras y Messines; es decir, que hemos logrado todos los objetivos propuestos, sin ir más allá. Al obrar así hemos arrebatado al enemigo su posición más importante en toda esta región y le hemos cogido 5.000 prisioneros. Hablan los alemanes de nuestras sangrientas pérdidas. Nuestras pérdidas son siempre deplorables; pero no titubeo en dar mi palabra de que el número de prisioneros hechos y el número de muertos enemigos que hemos contado en el campo de batalla, superan con mucho al total de nuestras pérdidas de la jornada, incluidos los heridos leves. ¿Cuántos muertos y heridos hay detrás de sus líneas? Sólo los alemanes pueden decirlo.»

LA GUERRA AEREA

Un balance.—Londres, 3.—El «Times» afirma que, según los partes oficiales franceses e ingleses, en el mes de julio han sido derribados, u obligados a aterrizar, 338 aeroplanos alemanes, y sólo 129 aparatos aliados han sido señalados por los partes alemanes como habiendo sufrido una de estas suertes.

De los 253 destruidos por los ingleses, 120 fueron derribados, es decir, destruidos; 125 obligados a aterrizar sin gobierno, y seis destruidos por la artillería especial. Las pérdidas declaradas por el Cuartel general británico ascienden a 92.

Los aviadores en la batalla de Flandes.—Londres, 3.—El corresponsal de Prensa en el frente británico de la Agencia Reuter da cuenta de algunos brillantes hechos llevados a cabo por los aviadores ingleses durante la ofensiva de Flandes. Asegura que como las nubes estaban muy bajas, los aparatos volaron y combatieron a una altura de 60 metros próximamente, recibiendo, por lo tanto, muy de cerca el fuego de las ametralladoras de la infantería enemiga. Los pilotos contestaron con gran vigor, consumiendo más de 11.000 cartuchos durante la tarde. A unos quince metros de altura se produjo un encuentro entre un avión inglés y dos alemanes, aplastándose uno de los alemanes. Un avión británico atacó de improvisó un aeródromo enemigo, consiguiendo que sus bombas cayeran sobre dos cobertizos. Después, volando a tan poca altura que las ruedas del aparato casi tocaban al suelo, abrió el fuego con su ametralladora

sobre el interior del aeródromo, donde causó inmenso daño. El mismo aviador consiguió matar a dos oficiales adversarios que iban a caballo, dispersó después un grupo de más de 200 hombres, siendo atacado entonces por dos nuevos aviones enemigos, de los cuales derribó uno. Volando a la misma altura, rompió más tarde el fuego contra un tren que cruzaba cerca del sitio en que combatía. Otro piloto, desde una altura de quince metros, empezó un duelo a tiros de revólver con dos oficiales alemanes que iban en automóvil.

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 3.—Comunicado del medio día.—El mal tiempo persiste en todo el frente de Bélgica. Al Este y al Sur de Cerny, después de bombardeos en extremo violentos, los alemanes han lanzado en un frente de 1.500 metros diferentes ataques. Todos han sido rechazados por nuestros fuegos. Durante estos combates hemos causado al enemigo grandes pérdidas. Lucha de artillería en las dos orillas del Mosa, particularmente viva en la región bósque de Avocourt, cota 304. Nada que señalar en el resto del frente.

Inglaterra.—Londres, 3.—El tiempo continúa lluvioso y tormentoso. El enemigo ha renovado, a la caída de la tarde, sus tentativas para echarnos de nuestras posiciones de Infantry-Hill (Este de Monchy-le-Preux). Después de un violento bombardeo preparatorio, los alemanes, atacando en un frente de unas dos millas 500 metros, han conseguido alcanzar, en dos puntos, algunos elementos de trincheras de primera línea. Los contraataques, que nos han valido algunos prisioneros, nos han devuelto la parte de terreno perdido. El enemigo ha intentado, además, durante la noche, un golpe de mano contra nuestras trincheras al Sudoeste de Quant, y un ataque a uno de nuestros puestos al Noroeste de Warneton; han sido todos rechazados.

Alemania.—Koenigswusterhausen, 3.—Teatro occidental de la guerra.—Cuerpo de ejército del Príncipe Rupprecht: En el frente de batalla de Flandes, y debido al tiempo lluvioso, sólo hubo gran violencia de fuego en la costa y al Nordeste de Ipres, especialmente. Se malograron avances ingleses en la carretera Nieuport-Westende y al Este de Bixschote, así como fuertes ataques dados en Lange-marck-Roulers, en cuyo punto se habla refugiado una gran parte de la población belga, huyendo de la zona de combate y del fuego de sus libertadores, habiendo caído bajo el fuego de los cañones de gran calibre de nuestros enemigos. Tuvieron buen éxito para nosotros combates de avanzadas al Norte del canal de la Bassée y cerca de Mouchy y de Harrincourt.—Cuerpo de ejército del Príncipe heredero alemán: Al Oeste de Allement, en la carretera de Laon-Soissons, compañías francesas penetraron provisionalmente en una de nuestras trincheras, siendo echados en el acto.

Cerca de Cerny, nuestras tropas completaron el éxito obtenido el 31 de julio, apoderándose por un golpe de mano de la posición francesa situada a la salida Sur del túnel, y afianzándose en ella, a pesar de varios contraataques, y llevándose a numerosos prisioneros. En la orilla izquierda del Mosa rechazamos por la mañana y por la tarde fuertes ataques franceses, llevados a cabo después de una intensa preparación de fuego, a ambos lados de la carretera Malancourt-Esnes.

Teatro oriental de la guerra.—Frente de ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Grupo von Boehm-Ermolli.—Al Este de Husiatyn hubo luchas locales. A pesar de la tenaz resistencia rusa tomamos por asalto varias aldeas en la corriente inferior del Zbrucz. Se distinguieron especialmente en la toma de Kudrynce tropas de la reserva bávara. Entre el Dniester y el Pruth, el enemigo resistió todavía por la mañana. En las primeras horas de la tarde, y bajo la presión de las tropas del general de infantería Luttmann, principió a ceder y a retirarse. Las aldeas incendiadas al Norte de Czernowitz señalaban el camino del enemigo.

Hoy por la mañana tropas austro-húngaras del general Kritek, viniendo del Norte, y tropas bajo el mando personal del Arzobispo que José, viniendo desde el Oeste al Sur del Pruth, entraron en Czernowitz. Por lo tanto, ha quedado libre de enemigos la capital de la Bukovina. Más al Sur, otras fuerzas, pertenecientes al frente del Archiducos José, perforaron ayer las posiciones rusas en Slobodzia y Davrdeny-Czndyn, en el valle del Sereth. Ocupar las aldeas de Zaden y de Falken, en la región de Suczawa. Tropas austro-húngaras penetraron, por medio de una lucha, y ocupando casa por casa, en Kimpolung. También en las montañas, en ambas orillas del Bistrizza, logramos ganar terreno, combatiendo. A orillas del Casinulu, nuevos ataques enemigos fueron resultado, habiendo tenido éstos grandes bajas.—Ludendorff.

Italia.—Coltano, 3.—La nerviosidad del enemigo se puso también ayer de manifiesto a lo largo del conjunto del frente y fué contraatacado por nuestras patrullas de reconocimiento y la pronta y eficaz acción de nuestro fuego. De este modo tuvieron lugar encuentros de poca importancia en la región de Palone (Este de Chiese), en Carporovere (altiplanicie del Asiago), en el Colbricon, al Sudoeste del puerto de los Bosques (Tefone) y en el alto curso del río Bordaglia (Carnia), en el Rombo, sobre el Slatenic (curso medio del Isonzo), al Noroeste de Plava y de Salcano y al Este de Gorizia. En diversos puntos de la meseta del Asiago, en el curso medio del Isonzo y en el Careso, entre Castagnavizza y Boscomano, han tenido lugar algunos combates de artillería. En el Tolmino uno de nuestros aviadores ha derribado un avión enemigo, que ha caído envuelto en llamas, obligando a otro a tomar tierra en nuestras líneas, donde ha sido seguidamente destruido por nuestra artillería. Durante la noche pasaron algunas de nuestras escuadrillas aéreas, algunas de nuestras escuadrillas aéreas han bombardeado con eficacia el Arsenal y las obras militares de Pola, volviendo seguidamente indemnes a sus bases. Aviones enemigos han ejecutado una incursión, con lanzamiento de bombas, sobre algunas localidades de la región del curso bajo del Isonzo, causando pocas pérdidas y ligeras averías.

IEBA Pastillas antiácidas «Ieba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias

**Francia.**—París, 4.—Comunicado del meso: En Bélgica, no obstante la persistencia del mal tiempo, nuestras tropas han progresado más allá del cabaret de Kortker. Nuestros reconocimientos han explorado las grandes situaciones en el frente alcanzado, resguardadas por las patrullas enemigas. Noche tranquila en el frente al Norte del Aisne. Acercamiento de la artillería en las dos direcciones de la Mosa. Dos tentativas de la infantería enemiga para acercarse a nuestras trincheras en la región del bosque de Avocourt, cercas en la región del bosque de Argonne, han fracasado. En el curso de un golpe de mano ejecutado por los alemanes en el Argonne, hemos hecho prisioneros, entre ellos un oficial y un ayudante heridos. Nada que señalar en el resto del frente.

**LOS BALKANES**  
**Ofensiva turca en Mesopotamia.**—Atenas, 3.—Un alto diplomático que regresa de Turquía afirma que este país prepara una ofensiva en Mesopotamia para octubre. Han sido ya en Mesopotamia dos divisiones; otras retiradas de la Dobruja están también en Tracia y artillería pesada está en Consantínopoli. El general Falkenhayn está en Consantínopoli preparando la ofensiva, contra la opinión de Enver pachá. Además, Djemal pachá se ha negado a confiar al general Falkenhayn la dirección suprema de estas operaciones.

**La Presidencia de la Cámara griega.**—Atenas, 3.—Sofoulis, diputado venizelista, ha sido elegido Presidente de la Cámara. (Agencia Radio.)

**FUERA DE EUROPA**  
**La lucha en Siria.**—París, 3.—El Rey de Siria, apoderándose de la pequeña ciudad de Hama, situada al fondo del mar Rojo, avanzando hasta Makano, pequeña ciudad de 3.000 almas, que está situada a 459 kilómetros de Damasco, a 845 de Medina. Esta acción, en apariencia insignificante, que se desarrolla al Sur de Siria, tendrá una gran repercusión en Oriente. Allí los árabes de Damasco y Alepiarep luchan contra los árabes de Hama. La causa de la Meca gana terreno en Siria, y un día u otro provocará una explosión revolucionaria, que separará definitivamente la patria de los omayyades del Imperio turco.

**LOS ALIADOS**  
**Consejo de ministros.**—París, 3.—Hoy se reunirá el Consejo para estudiar las dimisiones presentadas, y todo hacer creer se tome un acuerdo rápido, con objeto de que el Presidente y el ministro de la Guerra puedan seguir consagrándose con plena libertad a las conferencias interaliadas que han de celebrarse en Londres en breve plazo.

**Declaraciones de M. Viviani.**—París, 3.—El «Petit Parisien» publica unas declaraciones de M. Viviani, Presidente que era al declarar la guerra. Dice que el bombardeo de Nuremberg fue un pretexto infame, hoy reconocido por los alemanes, y que el embajador alemán le entregó secamente la declaración de guerra, sin entrar en ninguna otra discusión. «Francia—añade—tuvo que tomar las armas para resistir al ataque, y mientras daba su sangre, contenido al enemigo, podían los pueblos libres levantarse y organizarse detrás de nuestros baluartes. La victoria llegará, puesto que sólo depende de nuestro valor; que los que sufren vendan caras sus lágrimas y su sangre, y así llegaremos al triunfo de la libertad y del derecho para las generaciones futuras, que sin ello quedarían sujetas al despotismo militar.»

**Los socialistas y M. Thomas.**—París, 3.—El grupo socialista unificado se reunirá hoy como consecuencia del debate de ayer, y se estudiará si procede subsistan los poderes conferidos al ministro M. Thomas.

**Mensaje del general Smuts.**—Londres, 3.—El general Smuts, miembro del Gabinete de guerra, publica, por mediación de la Agencia Reuter, y con motivo del principio del cuarto año de guerra, el mensaje siguiente, dirigido al Imperio británico, en el cual dice: «Hemos entrado en el cuarto año de guerra, cuyo resultado continúa incierto, y de la que nadie puede aún predecir la duración ni la manera de cómo terminará. El conflicto ha ejercido una formidable presión en todas direcciones, y en algunas causó transformaciones de mayor cuantía. La autocracia rusa ha desaparecido en medio del tumulto de la revolución, y la gran democracia del Nuevo Mundo ha respondido a la llamada que le ha hecho la libertad oprimida del viejo continente. Cada vez más se nos presenta el conflicto mundial en su verdadera significación como la más grande lucha en pro de la libertad, lucha mortal, en la que las libres democracias del mundo entero se encuentran frente a frente en el conflicto contra la última y la más grande de las autocracias. El resultado será también el mayor para la historia de la civilización, y los sacrificios que exige de las democracias libres serán lo más cuantiosos. Como nosotros no combatimos por un fin personal o material, sino por desahorro de la civilización, debemos alcanzar la victoria. Por muy larga y por dura que sea la lucha, nadie dude del final, si continuamos dignos de las causas por que combatimos. Hago un llamamiento especial a las naciones nuevas de nuestro dominio imperial, que han bebido en las fuentes de la libertad y que conocen los beneficios de las Constituciones o de las instituciones libres, a las que invito a olvidar sus pequeños rencores y que continúen dignas de las campeones de la mayor cruzada de la historia de la civilización.»

**NIÑO ATROPELLADO**  
 En la calle de Ventura Rodríguez un automóvil militar del Centro Electrotécnico atropelló al niño de seis años Tomás Pedraza los Héro, domicilio en la calle de Martín de la Pobre, núm. 8.  
 La pobre criatura fue asistida en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, cuyos médicos de guardia, Sres. Lagunar y Sanz Barragán, le apreciaron lesiones con trombas en la región parietal derecha; otra herida, también con trombas, en la cigomática del mismo lado;

do; contusiones y erosiones en diversas partes del cuerpo y conmoción general.  
 Su estado es grave.  
 El accidente ocurrió al cruzar el niño la calle. Entienden en el asunto el Juzgado Militar y el ordinario.

**INFORMACION POLITICA**

**VARIAS NOTICIAS**

El gobernador civil de Murcia, en telegrama de ayer tarde, da cuenta de que después de haber conferenciado con patronos y obreros ha quedado solucionada la huelga que existía en una fábrica de sombreros de aquella capital.  
 También dice que algunos obreros de la Compañía de Aguas han solicitado reanudar el trabajo.

—Se encuentra algún tanto mejorado de su dolencia el capitán general de Madrid.

—Según un despacho que anoche se recibió del gobernador de Vizcaya, han quedado firmadas por patronos y obreros las bases que ponen término a la huelga de carreteros que había en Bilbao.

—Algunos periodistas preguntaron anoche al subsecretario de la Gobernación si había algo de nuevo con relación al anuncio de que se precisa por el Gobierno volver a la previa censura.

El Sr. Sáenz de Quejana contestó que no tenía orden alguna del ministro relacionada con el asunto de que se le hablaba, ni siquiera indicaciones ningunas.

En la Gobernación.—El Sr. Sánchez Guerra recibió a los periodistas a la hora de costumbre, manifestándoles que no tenía noticias de provincias, y que así lo había comunicado al Presidente en conferencia que por la mañana había tenido con él.

Había dedicado gran parte de la mañana a despachar con los directores de su departamento y el jefe de la sección de Política.

Comunicó que había firmado el expediente relativo al segundo trozo de la Gran Vía de Madrid.

Un repórter preguntó al Sr. Sánchez Guerra si tenía alguna impresión acerca de la huelga ferroviaria anunciada, contestando que no era partidario de adelantar en cuestiones como esa, ninguna clase de impresiones, ni optimistas ni pesimistas. Si la huelga llega a declararse, el Gobierno cumplirá con su deber, y si esa eventualidad se presenta, solo desea para el Gobierno una gran tranquilidad de conciencia, para que en el porvenir nadie pueda exigirle responsabilidades por consecuencia de dicha huelga.

De Hacienda.—El ministro de Fomento ha propuesto de real orden que se autorice la exportación de una cantidad de lentejas, que, según los datos de las Secciones agronómicas, se estima como sobrante.

Sin embargo, para evitar salidas rápidas y favorecer los intereses del Tesoro, se ha acordado someter la cantidad señalada como sobrante al pago de un gravamen de exportación en vez de permitir la salida libre.

Las últimas disposiciones dictadas para la represión del contrabando de cereales y harinas han dado resultados prácticos inmediatos, puesto que sólo en la provincia de Pontevedra se han realizado en los últimos días 60 aprehensiones, que han dado lugar hasta la fecha a 50 fallos condenatorios y una absolución, quedando 10 pendientes de resolverse.

La harina de trigo aprehendida asciende a 94.179 kilogramos, habiendo además ganado vacuno y una partida de arroz y azúcar, otra de achicoria y otra de azúcar.

**HABLA DATO**

El Presidente del Consejo decía a medio día a los periodistas que no había noticias ningunas. Había conferenciado por teléfono con el ministro de Estado, no habiéndole comunicado éste nada de interés. En provincias tampoco ocurría novedad alguna.

En Vizcaya continúa la huelga de metalúrgicos; no habiéndose abandonado las gestiones en busca de un arreglo que ponga término a ella, y siguiendo intervinendo continuamente la Guardia Civil para evitar coacciones.

«Respecto de la anunciada huelga ferroviaria—añadía el Presidente—no hay la menor modificación, presentando la cuestión el mismo aspecto que ayer. El Gobierno sigue intervinendo; pero sin que por el momento pueda adelantarse impresión alguna.»

Refiriéndose a la censura, declaró el señor Dato que de un momento a otro tendrá que irse a su restablecimiento, en vista de la conducta de parte de la Prensa, limitándola para cuanto se refiere a las cuestiones relacionadas con la política exterior y para cuanto envuelve ataques a la disciplina del Ejército y a las Instituciones.

Se lamentó de que no cuente el Gobierno con muchos periódicos ministeriales, si bien aquellos que defienden su política, pocos por cierto, sean de larga y brillante historia.

No se le oculta que los ataques de la Prensa, cuando no tienen un fundamento de razón, carecen de eficacia; dándose, por eso, el caso de que, a pesar de los referidos ataques, la opinión está del lado del Gobierno.

El Gobierno está dispuesto a que en la Prensa no se publique lo que a determinados organismos pueda atribuirse, con el fin de buscar perturbaciones que agradan, por lo visto, a quienes las persiguen.

«Para evitarlo—dice el Sr. Dato—recurrirá el Gobierno a la adopción de las medidas necesarias; estando seguro de que nadie ha de ver que se responde con ello a miras egoístas.»

Negó que hubiera ningún temor de crisis. Ayer por la tarde había tenido ocasión de charlar largo rato con el ministro de la Guerra, con ocasión de haberle encontrado al visitar al general Echagüe.

Iguamente, y de la manera más categórica negó que hubiera reclamaciones de ninguno de los países beligerantes, calificando de mentira lo que algunos periódicos recogen acerca de una supuesta nota de Alemania.

Conoce sueltos y artículos de periódicos alemanes por habérselos transmitido nuestro

embajador en Berlín, haciendo comentarios relacionados con el internamiento de un submarino en Ferrol; pero no hay nota ni motivo para ella.

«El Gobierno—añadió—responde de sus actos, y cuando éstos se refieren a la política exterior, aun siendo equivocados, la nación debe estar al lado de aquél, porque así se lo impone el patriotismo. Los acuerdos de un Gobierno en esa materia obligan a la nación entera, y nadie debe discutirlos hasta que pasen las circunstancias que obligaron a adoptarlos. Hay que ser, antes de todo, españoles, y después de todo, españoles también.»

No conocía el Presidente el texto íntegro del último discurso de M. Ribot.  
 Por último, dijo el Sr. Dato que el Consejo anunciado para mañana es posible que sea aplazado hasta el lunes.

**EN LOS MINISTERIOS**

**FOMENTO**

Los ferroviarios.—Al recibir el ministro de Fomento a los periodistas, habló en primer término del anuncio de huelga de los ferroviarios del Norte. Dijo que cumplimentando un acuerdo del Consejo de ministros del día anterior, había enviado una comunicación a la representación de los agentes ferroviarios, invitándoles a dar una inmediata contestación, en la que expusieran de modo concreto las causas que les impellan a tomar tan grave determinación.

Ha contestado la Federación nacional de ferroviarios en seguida, y respecto de este aspecto del asunto, declaró el vizconde de Eza que sólo podía decir que se había iniciado una conversación entre el Gobierno y los obreros.

Por otra parte dijo que había conferenciado con el representante de la Compañía del Norte, al cual expuso que si bien conoce el artículo del reglamento que autoriza a la Compañía, para en el caso de despido, volver a admitir a sus agentes, sin reconocerlos los derechos que por anteriores servicios tuvieran adquiridos, esta pérdida de ventajas sólo podía interpretarse en casos individuales, pero no colectivos, ya que no pudo esto prevenerse.

Podía anunciar el ministro que ya la Compañía había dado órdenes de que fuesen restablecidos en sus puestos aquellos que por la huelga consideraba separados y con todos los derechos anteriores; pero reservándose la Compañía en la admisión el derecho de rechazarla en determinados casos.

«El Gobierno—añadió—no puede hacer más en las veinticuatro horas transcurridas desde la declaración de la huelga, pues ya se ha puesto al habla con los obreros y con la Compañía.»

Terminó diciendo el ministro de Fomento que sus impresiones eran optimistas y que en todo caso podía declarar que el Gobierno no está dispuesto a admitir la palabra *representativa*.

Asuntos de Huelva.—Había recibido el ministro de Fomento la visita del director de las minas de Riotinto, quien le había hablado, entre otras cosas, de trabajos de saneamiento de las marismas de Huelva. Se propone el ministro atender con el mayor interés este asunto y dispondrá de se realice una inspección técnica.

Un cura benemérito.—Enterado por lo publicado en un diario de Madrid del laudable propósito del Ayuntamiento de Vadocendo de honrar la memoria del cura Sr. Ortega Caballero, que tanto bien hizo por la agricultura, llegando a conseguir hacer un canal y convertir en tierras de regadío algunos recorrales, se propone cooperar con dicho Ayuntamiento, ayudándole a erigir el monumento que proyecta y a publicar las memorias con la ejemplar labor realizada por el benemérito cura.

**INSTRUCCION PUBLICA**

El director de Primera enseñanza.—Durante la ausencia del director general de Primera enseñanza, Sr. Bullón, que ha salido para Mondariz, se encarga del despacho de los asuntos de la Dirección el inspector general del ramo, Sr. Fabié.

Permutas de maestros.—Se conceden las que de sus cargos han solicitado dos maestros de sección de una graduada de esta corte y el de Villacañas (Toledo), respectivamente, D. Vito Peña y D. Francisco Freijó, y la incoada entre las maestras de las escuelas de niñas y párvulos de Torrente (Valencia), doña Emilia Marín y doña María del Pilar H. Pallaró.

Jubilaciones.—Han sido jubilados, por edad, los maestros siguientes: D. Manuel Díez Vázquez, de Robledo de Losada (León); D. Genadio del Río Rodríguez, de Riego de Ambrón (León), y D. Manuel González y Parra, de Ulliborri de los Olleros (Alava).

Sustitución.—Se declara sustituido, por imposibilidad física, a D. Esteban Olmos Ramírez, maestro de Aguaron (Zaragoza).

—Se nombra maestro sustituto de Breaña Baja (Canarias) a D. Manuel Acosta.

Graduación de escuelas.—Se crea en Linares una escuela graduada con seis secciones.

Artes e Industrias.—Se declara desierto el concurso anunciado entre profesores de ascenso para proveer la cátedra de Mecánica general, vacante en la Escuela Industrial de Linares, y se dispone se anuncie nuevamente al turno que le corresponda.

Institutos.—Se nombra vocal competente del Tribunal de oposiciones en turno libre para la cátedra de Lengua castellana del Instituto de Lugo a D. Juan Morán.

Escuelas Normales.—Han sido nombradas profesoras numerarias de Física, Química e Historia Natural de las Normales de Teruel y La Laguna (Canarias) doña María de los Desamparados Andreu y doña Trinidad Vives Llorca, y de Labores y Economía doméstica de la de Almería doña Inés Fernández, procedentes todas estas profesoras de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio.

Universidades.—Se nombra el Tribunal que ha de juzgar las oposiciones a la cátedra de Derecho mercantil de España y principales naciones de Europa y América, vacante en

la Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona.

Presidente, D. Luis Palomo; vocales: don Rafael de Ureña, D. Isidoro de Benito, don Ricardo de Checa y D. Francisco Lustrés.

—Nombrando, en virtud de concurso, a don Primo Garrido Sánchez catedrático numerario de Patología médica y su Clínica de la Universidad de Salamanca.

Subvenciones.—Se conceden subvenciones de 500 pesetas con destino a las enseñanzas que sostienen la Asociación de Sordomudos de esta corte y la Sociedad Económica de Amigos del País, de Palencia.

**NOTICIAS GENERALES**

Nuestro amigo el Sr. D. Joaquín de Ciria y Vinent está recibiendo muchas felicitaciones por haber sido agraciado con la gran cruz de Isabel la Católica.

El coronel del regimiento del Rey, señor López Pozas, ha sido víctima de un accidente.

Paseando en bicicleta tuvo la desgracia de que ésta patinase, sufriendo una violenta caída.

El Sr. López Pozas sufrió la fractura de un brazo.

La Asociación benéfica de Vallehermoso, que con éxito creciente viene celebrando una bonita *kermesse* en la calle de Galileo todos los sábados y días festivos, organiza para mañana un concurso de baile, adjudicándose a las mejores parejas valiosos premios. La banda que dirige el maestro D. Avelino Gómez ejecutará las más bonitas piezas de su escogido repertorio.

La Comisión organizadora, en la que figuran prestigiosas personalidades de la barriada, cuenta con el concurso de algunas bellas y populares artistas para presidir la tómbola en noches sucesivas.

**CONSERVAS TREVIANO**

Preferidas a todas las marcas.  
 El Instituto Geográfico y Estadístico acaba de publicar las hojas del Mapa Topográfico Nacional correspondientes a Colmenar, Paterna de Ribera, Cádiz, San Fernando, La Línea, Usel, Alora, Alcalá de los Gazules y Jerez de la Frontera. Es un trabajo completísimo que honra a los funcionarios de aquel Centro.

Lo que otros dentíficos gastan en lujo y atractivos de su presentación, lo gasta el LICOR DEL POLO en la calidad y escrupulosidad de sus componentes.

El cónsul de España en Cristianía participa al ministerio de Estado el fallecimiento de los súbditos españoles:

Miguel Gallardo Martín, Pérez Baromguero y José Otero, tripulantes del vapor noruego *Mauranger*, y el de Pedro Quintana, tripulante del vapor de la misma nacionalidad, *Bergensgut*.

**PROVINCIAS**

En el pueblo de Tejares.—Salamanca, 3.—Se han declarado en huelga los obreros harineros con motivo de que el dueño despidió a un molinero por asociarse a la Sociedad de resistencia. Los demás compañeros hacen causa común. Han conferenciado con el dueño el gobernador y el alcalde.

El Sr. Maura.—Vitoria, 3.—A las cinco y media de la mañana oyó misa el Sr. Maura en la iglesia de los Carmelitas. Durante el día recibió las visitas de las autoridades y de los comisionados del Centro y de la Juventud maurista. Dijo el Sr. Maura que las realidades son ahora las más locuaces, aun cuando hay sorderas de voluntad que frustran las lecciones de los hechos.

El Sr. Maura se propone ver mañana la magnífica procesión del Rosario, que es uno de los más notables actos de las fiestas de la Virgen de las Nieves.

A Estella.—Vitoria, 3.—El Sr. Maura, con su hijo D. Gabriel y el secretario, Sr. Rovira, marchó a Estella.

Nuevo obispo.—Se asegura que el canónigo rectoral de esta catedral va a ser nombrado obispo de Burgo de Osma.

Inauguración aplazada.—Está confirmado que el monumento a la Independencia de España no se inaugurará hasta que venga el Rey en septiembre próximo. Mañana sólo se hará la entrega del monumento a la Junta, y se celebrará una misa de *Réquiem*.

Pidiendo explicaciones.—Zaragoza, 3.—En la sesión del Ayuntamiento varios concejales preguntaron al alcalde si había dado cumplimiento al acuerdo de adherirse a las conclusiones de parlamentarios de Barcelona respecto a la autonomía municipal.

El alcalde contestó, limitándose a decir que había transmitido el acuerdo al gobernador

**AVISOS UTILES**

**QUIEBRA DE LA COMPAÑIA GENERAL MADRILEÑA DE ELECTRICIDAD**

Se hace saber a los acreedores de esta Compañía que han sido convocados para la junta de reconocimiento de créditos, que se celebrará en el domicilio de la Asociación de la Prensa, calle de San Marcos, 44, Madrid, el día 10 de octubre, a las diez de la mañana, pero que sólo serán admitidos en dicha junta los que presenten sus títulos o resguardos de depósito en Bancos de Madrid a la Sindicatura, en el Banco Español de Crédito, paseo de Recoletos, 17, antes del día 26 de septiembre.—Madrid, 1.º de agosto de 1917.—La Sindicatura.

Señorita extranjera, hablando alemán, francés e inglés, desea lecciones por la tarde. Informes: Bárbara de Braganza, 22, 1.º

**ROMA, CATAMBOS, CALCULOS, NEURASTENIA**

**TERMAS PALLARES**

(Sociedad anónima).  
**Alhama de Aragón.**  
 Informes, Boisa, 2 (antigua Boisa), Tel. 17-53.

civil, y no a los parlamentarios, por ignorar oficialmente la celebración de la Asamblea.

Los vidrieros.—Jerez, 3.—Se ha solucionado el conflicto de los vidrieros, que amenazaba paralizar importantes industrias, entre ellas el negocio de los vinateros, por causa de escasez de botellas.

Pidiendo la autonomía.—Vigo, 3.—La sesión del Ayuntamiento ha acordado por unanimidad adherirse al proyecto de autonomía municipal, hecho por la Asamblea de parlamentarios.

Carreras de caballos.—Valencia, 3.—Hoy ha sido corrida la copa de Valencia, siendo 45 los caballos que corrieron. Ganó la copa y 1.500 pesetas el caballo *Bendenn*, montado por el Sr. Bohorques.

El segundo premio, de 750 pesetas, lo ganó *Galfa*, montado por D. Aparicio Tercero; el tercero, de 500 pesetas, *Delicia*, de Maturana; el cuarto, de 350 pesetas, *Encono*, de Calamilla; el quinto, de 250 pesetas, *Ensuño*, por el Sr. Martín González; el sexto, de 200, *Rápido*, por Solano; el séptimo, de 150 pesetas, *Vendimión*, de Chacel, y cinco premios más de a 100 pesetas, *Tangible*, *Torrrenal*, *Ruseñada*, *Vivas* y *Lechusa*.

En la prueba de despedida corrieron 25 caballos.

Ganó el premio primero, *Altar*, de López Bourbon; el segundo, *Charlatan*, de Azcárraga; el tercero, *Abel*, de Secades; el cuarto, *Pañito*, de Rojas; el quinto, *Usambres*, de González Acero, y el sexto, *Fergüil*, de Goyoaga.

Los festejos colombinos.—Huelva, 4.—Siguen con gran animación los festejos colombinos.

Se ha celebrado el banquete de gala en honor de los representantes de la Marina y el Ejército, que resultó brillantísimo. Pronunciaron elocuentes discursos el alcalde, señor Vázquez Pérez; el comandante de Marina y el presidente de la Sociedad Colombina y mantenedor de los Juegos florales.

Los oradores fueron ovacionados, y el acto terminó con vivas al Rey y al Ejército.

Reyerta en La Resinera. Un herido.—Segovia, 4.—Hace unos días se suscitó una reyerta en la fábrica que La Resinera Española tiene en Aguilafuente entre los operarios Deogración de Frutos y Juan García, y gracias a la intervención de los compañeros no pasó la cosa a mayores por el momento. Más tarde, cuando Deogración llevaba dos cubos de colofonia, se le acercó por detrás Juan, y le infirió en la espalda tres heridas de arma blanca. Deogración cayó al suelo, siendo recogido por sus compañeros.

Una mujer muerta y un hombre herido.—Bujalance, 4.—Ayer, cuando marchaba por la carretera un carro que conducía agua para alimentar la locomóvil de la máquina trilladora que funciona en el cortijo llamado de la Cruz de este término, se acercó al carrero un matrimonio anciano y solicitó montar en el vehículo para descansar de la marcha que desde Córdoba hacía a pie. Accedió el conductor, y cuando apenas habían recorrido un centenar de metros, rompióse el eje del carro, hundióse éste para adentro y aplastando a los infelices caminantes, quedando sin vida la mujer y en estado agónico el marido.

A los infelices y profundos baches que, apados con el polvo, tiene la carretera, se atribuye la rotura del carro.

La desgracia ha impresionado tristemente al vecindario.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

LA SEÑORA

**Doña Lydia Zaldívar y Quesada**

VIUDA DE GOMEZ-CARDILLO

Ha fallecido el día 2 de agosto de 1917 en la Colonia Asunción (Brisuega)

A LOS CINCUENTA Y TRES AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Sus desconsolados hijos, D. Emilio, D.ª Eusebia, D.ª Sara, D. Miguel y D. Manuel; hijos políticos, D. Eduardo López de Ochoa, D.ª Consuelo García Suelto, D.ª José Giralt y D. Armando Giralt; nietos, hermanos, D.ª Amanda Zaldívar y demás ausentes; primos y sobrinos,

RUEGAN a sus amigos la tengan presente en sus oraciones.

